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ИНДЕКС РТС (МОСКОВСКАЯ БИРЖА, 
10.03.2015) 845,36 ПУНКТА

ЦЕНА НЕФТИ URALS (THOMSON REUTERS, 
10.03.2015, 19.00 МСК) $55,02 ЗА БАРРЕЛЬ

МЕЖДУНАРОДНЫЕ РЕЗЕРВЫ  
РОССИИ (ЦБ, 27.02.2015) $363,0 МЛРД
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ДЕНИС ПУЗЫРЕВ,  
АННА ЛЕВИНСКАЯ,  
ИРИНА ЖАВОРОНКОВА

Представители крупнейших 
торговых сетей и производи-
телей соберутся в среду в ре-
зиденции Дмитрия Медведева 
в подмосковных Горках. Пре-
мьер попробует примирить 
вечных спорщиков, обвиняю-
щих друг друга в росте цен на 
продукты.

Лишний маркетинг
Как стало известно РБК, пример-
но к 13 часам в Горки-9 съедутся 
президент группы «Дикси», пред-
седатель президиума Ассоциации 
компаний розничной торговли 
(АКОРТ) Илья Якубсон, основ-
ной владелец «Магнита» Сергей 
Галицкий, предправления Союз-
молока Андрей Даниленко, ру-
ководитель исполкома Нацио-
нального мясного союза Сергей 
Юшин, вице-президент холдин-
га Roust и представитель Сою-
за производителей алкогольной 
продукции (СПАП) Игорь Коса-

рев, а также чиновники из Мин-
сельхоза, Минпромторга и Минэ-
кономразвития.

Противостояние между торго-
выми сетями и поставщиками до-
стигло точки кипения, и в среду, 
11 марта, вопросы «кто виноват» 
и «что делать» будут вынесены 
на рассмотрение премьер-мини-
стра Дмитрия Медведева, сооб-
щили источник в правительстве 
и источники, близкие к участни-
кам совещания «О взаимодей-
ствии сельхозтоваропроизво-
дителей, торговых организаций 
и иных субъектов торговой дея-
тельности».

Собеседники РБК уточнили, 
что во вторник владельцы ма-
газинов и собственники пред-
приятий-поставщиков еще раз 
попытались найти компромисс 
перед визитом к премьеру – 
в рамках заседания Межотрасле-
вого экспертного совета по раз-
витию потребительского рынка 
(МЭС). Удалось договориться по 
многим вопросам, но проблема 
фальш-маркетинга так и не ре-
шена, утверждает сотрудник од-

ной из компаний: никто не мо-
жет запретить сетям оказывать 
производителю дорогостоящие 
маркетинговые услуги, например 
продавать исследования рынка, 
разрабатывать промо-акции и 
т.д. Председатель МЭС и глава ко-
митета Торгово-промышленной 
палаты по развитию потребрын-
ка Александр Борисов утвержда-
ет, что «был достигнут консенсус 
по всем вопросам».

По информации одного из 
участников совещания в Горках, 
Медведев заслушает аргументы 
сторон и предложит бизнесме-
нам самим договориться в те-
чение полугода, если они не су-
меют – будет дан ход поправкам 
в закон «О торговле», внесенным 
в Госудуму в январе группой сена-
торов и депутатов во главе с Ири-
ной Яровой. «Если бизнес не смо-
жет самостоятельно разрешить 
потиворечия, значит, бизнес глуп, 
и именно он станет виновником 
вмешательства в рынок государ-
ства», – категоричен Юшин. По 
его мнению, такое вмешатель-
ство не выгодно ни одной из 

сторон: «Изменения правил вы-
платы бонусов означают, что по-
ставщикам и ретейлерам придет-
ся заново заключать все договора, 
пересматривать цены на полках, 
адаптировать IT-инфраструктуру 
и так далее».

Из-за кого все дорожает
Цены на продукты питания в Рос-
сии в 2014 году, по данным Рос-
стата, выросли на 16,7%, за ян-
варь-февраль и первые два дня 
марта 2015-го – еще примерно 
на 6%. 

Генпрокуратура иниции-
ровала проверку крупнейших 
розничных сетей по всей стра-
не: она прошла 20–23 января 
и завершилась сотнями дел об 
административных правонару-
шениях, только в Москве было 
возбуждено 418 дел.

После проверки многие ретей-
леры объявили о заморозке цен на 
20 социально значимых товаров 
сроком на два месяца, но вины 
своей не признали. 

Дмитрий Медведев два раза повторять не станет
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Подписка: (495) 363-11-01

Ретейл Сети и поставщики обсудят рост цен у Дмитрия Медведева

Торги с премьером
Пенсионный рынок

Фондом
не вышел
ЕКАТЕРИНА МЕТЕЛИЦА, 
АЛЬБЕРТ КОШКАРОВ,  
ЕЛЕНА ТОФАНЮК

Банк России впервые не пустил 
негосударственный пенсион-
ный фонд в систему гаранти-
рования накоплений. У «Сбер-
фонда Солнечный берег» 
Анатолия Мотылева остается 
шанс попасть туда со второй 
попытки.

Банк России вынес отрицательное 
заключение по «Сберфонду Сол-
нечный берег» (ранее «Сберфонд 
РЕСО») после его проверки, рас-
сказали РБК два источника, близ-
кие к ЦБ, и подтвердил источник, 
близкий к фонду. Банк России не 
комментирует действующие фи-
нансовые организации, сообщила 
его пресс-служба.

« Сберфонд Солнечный бе-
рег» – первый фонд, который по-
лучил отрицательное заключение 
от Банка России. «Пока ни об од-
ном случае отказа во вступлении 
в систему гарантирования не из-
вестно», – говорит советник пре-
зидента Национальной ассоциа-
ции пенсионных фондов Валерий 
Виноградов.

До 1 января 2016 года негосу-
дарственные пенсионные фонды 
(НПФ), которые работают с обя-
зательными накоплениями граж-
дан, должны вступить в систему 
гарантирования. Клиенты НПФ, 
которые будут участниками этой 
системы, сохранят свои накопле-
ния, даже если фонд обанкротится. 
Подобная система есть в банков-
ской отрасли: вклады населения 
до 1,4 млн руб. возвращаются кли-
ентам даже при банкротстве. Пе-
ред вступлением в систему гаран-
тирования НПФ должен пройти 
проверку Банка России, который 
решит, соответствует ли фонд его 
требованиям.

«Сберфонд» подал ходатай-
ство в ЦБ о проведении проверки 
30 июля 2014 года.
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Зачем департамент культуры поручили военному историку

Новое лицо столицы

ЛОЛА ТАГАЕВА,  
ФАРИДА РУСТАМОВА,  
ЖАННА УЛЬЯНОВА

Департамент культуры Москвы 
вместо Сергея Капкова возглавил 
руководитель Мосгорнаследия 
Александр Кибовский. Облик столи-
цы не зря поручено менять военно-
му историку, это соответствует духу 
времени, констатируют эксперты.

Как уходил Капков
Во вторник на должность главы мо-
сковского департамента культуры вме-
сто Сергея Капкова был назначен глава 
Мосгорнаследия Александр Кибовский. 
О добровольной отставке Капкова на 
заседании президиума правительства 
города заявил мэр Москвы Сергей Со-
бянин, поблагодарив его за работу. 

Сообщения в СМИ о том, что Кап-
ков покинет свой пост, появлялись в 
течение последних полутора лет. Еще 
в сентябре 2013 года газета «Ведомо-
сти» со ссылкой на свои источники в 
мэрии сообщила, что Капков решил 
уволиться по собственному желанию 
из-за усталости. В то же время один 
из собеседников газеты отмечал, что 
Капкову «тесно» в должности руково-
дителя департамента культуры и он 
претендовал на должность замести-
теля мэра по социальной политике (ее 
занимает Леонид Печатников). Поз-
же Капков опроверг эту информацию.

Источник, близкий к мэрии, рас-
сказал РБК, что Капков действительно 

хотел получить пост вице-мэра и рас-
ширения своих политических функ-
ций уже после выборов мэра Москвы 
в 2013 году.

В декабре прошлого года Капков 
резко выделился на фоне других чи-
новников, успокаивающих население, 
что экономический кризис не ударит 
по их благосостоянию. «Когда приде-
те в январе из отпуска, доллар будет 
стоить 100 руб. – уже я даже не знаю, 
что мы будем обсуждать – как кошку 
замариновать или собаку. Или самсу 
из чего лучше делать», – сказал Кап-
ков. Это заявление толковалось экс-
пертами и СМИ как готовность Кап-
кова покинуть свой пост. 

На прошлой неделе высокопостав-
ленный источник в мэрии рассказал 
РБК, что Капков уходит из мэрии из-
за разногласий с Собяниным. При-
чиной, по его словам, стал конфликт 
между командой мэра и командой ку-
ратора внутренней политики, заме-
стителя главы администрации прези-
дента Вячеслава Володина.

Источник, близкий к администра-
ции президента, пояснил: Собянин 
опасался того, что амбициозный Кап-
ков его «подсиживает» и пытается за-
ручиться поддержкой Старой площа-
ди. «Но о такой поддержке речи все 
же не шло», – уточняет собеседник. 

Борьба за имидж города
В последнее время шла активная игра 
различных элитных групп, в том чис-
ле силовых структур, против Капко-

ва и других влиятельных чиновников 
мэрии, говорит политолог, член выс-
шего совета «Единой России» Дми-
трий Орлов. В публичную плоскость 
эта игра вышла в виде «дела Алек-
сандрины Маркво» – объявленной в 
международный розыск предприни-
мательницы, которая по заказу мэрии 
организовывала публичные чтения в 
московских парках. Капков, очевид-
но, ждал более энергичной защиты и 
поддержки со стороны своего шефа 
Собянина, но не дождался, констати-
рует Орлов.

По мнению Орлова, борьба идет в 
том числе за общий имидж города. 
Капков был сторонником современ-
ной, актуальной организации город-
ских пространств, но не всех такой 
облик российской столицы устраи-
вал. Выбор, в частности, состоит в 
том, на кого должна ориентировать-
ся мэрия: на атомизированных горо-
жан со своими частными интересами 
или на более консервативные группы 
бюджетополучателей и пенсионеров, 
констатирует эксперт.

Генеральный директор Инсти-
тута приоритетных региональных 
проектов Николай Миронов гово-
рит, что Кибовский «из мира, гораз-
до более близкого к официальному 
мейнстриму». «С одной стороны, он 
из профессиональной бюрократии. 
С другой – военный историк, мно-
го лет изучавший императорскую 
армию. Такой не будет увлекаться 
всякими «чуждыми» идеями и на-

Выбор  
состоит 
в том, на 
кого должна 
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Новый руководитель московского департамента культуры Александр Кибовский известен  
как активный реставратор православных храмов
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правлениями, он более «системен» 
и потому более комфортен», – пояс-
няет эксперт. 

Патриот и реставратор
20 января 2015 года президент своим 
указом удостоил Кибовского медалью 
ордена «За заслуги перед Отечеством» 
II степени. Согласно официальной био-
графии, Кибовский проходил службу 
по призыву в ВМФ России (2000–2001), 
уволился в запас, награжден медалью 
«За службу в морской пехоте». Еще до 
службы в армии он стал сначала глав-
ным специалистом, а позже замна-
чальника отдела Минкультуры.

В 2001–2008 годах работал замру-
ководителя департамента в Минкуль-
туры, потом в аппарате федерального 
правительства, был замдиректора де-
партамента массовых коммуникаций, 
культуры и образования.

В 2008–2010 годах работал на по-
сту руководителя Росохранкультуры, 
где активно занимался реставрацией 
в том числе православных храмов, за 
что в сентябре 2014 года получил от па-
триарха Кирилла орден преподобного 
Сергия Радонежского III степени.

Руководить столичным департа-
ментом культурного наследия Кибов-
ского позвал Собянин после своего 
назначения мэром осенью 2010 года 
и переназначил после избрания в 
2013 году.

Кибовский написал три книги: 
«300 лет российской морской пехо-
те», «Униформа российского воен-
ного воздушного флота» (обе в соав-
торстве) и «Сибирский цирюльник. 
Правда и вымысел киноэпопеи». 
С 1998 года Кибовский – заместитель 
главного редактора российского во-
енно-исторического журнала «Ста-
рый Цейхгауз», позже – один из ав-
торов журнала «Реконструктор».

С 2004 года преподает историю 
военного костюма в Школе-студии 
МХАТ, также он консультирует ки-
норежиссеров по военному и граж-
данскому форменному костюму. Ру-
ководит московским отделением 
Российского военно-исторического 
общества, председателем которого 
является министр культуры Влади-
мир Мединский. 

По словам члена совета Импера-
торского православного палестин-

ского общества (ИППО) Олега Фоми-
на, Кибовский помогал в реставрации 
особняка, который был выделен мэ-
рией Москвы, для общества и участво-
вал в открытии здания.

Отношение к наследию
В интервью Интерфаксу в февра-
ле Кибовский заявил, что скептиче-
ски относится к митингам в защи-
ту исторического наследия столицы. 
«Неприятие горожанами изменений 
исторического центра для подавля-
ющего большинства мотивировано 
не какими-то конкретными причи-
нами, а является отрицанием вооб-
ще», – сказал он.

Градозащитники неоднократ-
но критиковали Мосгорнаследие 
за политику по поводу сохране-
ния исторических домов в Москве. 
В частности, движение «Архнадзор» 
утверждало, что Кибовский голо-
совал за снос домов Привалова. По 
словам градозащитника Владимира 
Хутарева-Гарнишевского, Мосгорна-
следие, которое до сих пор возглав-
лял Кибовский, не всегда оперативно 
реагировало на просьбы остановить 

незаконные строительные работы. 
Самого Кибовского координатор 
«Архнадзора» Константин Михай-
лов охарактеризовал как человека 
энергичного, умеющего добиваться 
поставленных целей.

Архитектор Kleinwelt Architekten 
Николай Переслегин, в течение трех 
лет проработавший советником Ки-
бовского в Мосгорнаследии, напро-
тив, говорит, что благодаря Кибов-
скому удалось «расформировать 
комиссию по сносу домов, в кото-
рой сидели коррумпированные де-
душки, решавшие все тайком». «Мы 
сделали эту комиссию прозрачной, 
пригласили туда известных людей – 
архитектора Евгения Асса, журнали-
ста Сергея Бунтмана, директора ЦДХ 
Василия Бычкова. Благодаря под-
держке Александра Владимировича 
был создан проект «Выход в город» 
[программа бесплатных экскурсий], 
а больше 300 домов при Кибовском 
обрели статус памятника архитекту-
ры», – рассказал Переслегин. 

При участии Светланы Рейтер, 
Максима Гликина
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Год присоединения полуострова будет широко отмечаться по всей России

Крыму и миру

МИХАИЛ РУБИН, 
МАРИЯ МАКУТИНА, 
ЖАННА УЛЬЯНОВА

Первая годовщина присоединения 
Крыма будет пышно отмечаться 
в  течение недели по всей стра-
не, в том числе концертом у стен 
Кремля. 

Празднование годовщины со дня 
присоединения Крыма и Севастополя 
пройдет по всей стране, рассказали 
РБК несколько собеседников в Госду-
ме, региональные чиновники, а также 
источник, близкий к руководству ад-
министрации президента. Меропри-
ятия будут масштабными, но в то же 
время они не должны быть роскошны-
ми, чтобы не раздражать граждан во 
время кризиса, говорит собеседник в 
нижней палате.

«Безусловно, пройти мимо этой даты 
никто не может», – сказал РБК пресс-се-
кретарь президента Дмитрий Песков, 
отвечая на вопрос о планах Владими-
ра Путина поучаствовать в торжествах. 
Предоставить более подробную инфор-
мацию представитель Кремля отказал-
ся. 18 марта 2014 года Путин участво-
вал в митинге на Красной площади по 
случаю вхождения Крыма.

Автопробег навстречу празднику
Уже в среду представители «Единой 
России» и крымского руководства 
начнут делать заявления по теме  – 
поводом станет принятие 11 марта де-
кларации независимости республики, 
говорит собеседник в Госдуме.

16 марта в честь годовщины про-
ведения референдума о независимо-
сти спикер Госдумы Сергей Нарыш-
кин соберет депутатов, сенаторов и 
представителей регионов на заседа-
ние президиума совета законодате-
лей. Они обсудят проблемы интеграци 
и Крыма в российское правовое про-
странство.

В тот же день «Молодая гвар-
дия Единой России» (МГЕР) и Фе-
дерация уличных автогонщиков 
проведут автопробег под названи-
ем «Крым вернулся в родную га-
вань», рассказывает пресс-секре-
тарь МГЕР Оксана Ткачева. По ее 
словам, несколько сотен автомоби-
лей соберутся на Воробьевых горах, 

проедут по всем у Садовому кольцу 
и закончат акцию на Крымском мосту.

В самом Крыму, по словам первого 
зампреда Госсовета республики Кон-
стантина Бахарева, празднование бу-
дет проходить в течение недели. В бли-
жайшие дни планируются презентация 
фотоальбома, проведение круглых сто-
лов с участием гостей из Москвы, а так-
же костюмированное шествие в цен-
тре Симферополя (запланировано 
на 14 марта).

16 марта в регионе пройдут основ-
ные торжества: в Госсовете состоится 
первое награждение государственны-
ми наградами республики, а на цен-
тральной площади пройдет большой 
концерт с салютом, он будет похож на 

торжества годовой давности, отмеча-
ет Бахарев.

Акции воссоединения
Основные торжества запланированы 
на 18 марта, дату подписания межго-
сударственного договора о принятии 
Крыма и Севастополя в состав России. 
В этот день в рамках акции «Воссое-
динение» будут подняты флаги новых 
регионов России в столицах краев, об-
ластей и республик.

Во второй половине дня в Москве 
на Васильевском спуске и в других го-
родах одновременно пройдут митин-
ги-концерты.

В Москве перед зрителями выступят 
популярные исполнители, в том числе 

Депутаты 
Крыма и Се-
вастополя 
объявили 
18 марта 
выходным 
днем в своих 
регионах

До 14 марта парла-
мент Украины примет 
постановление, опре-
деляющее границы 
территории, на которую 
распространится закон 
об особом режиме мест-
ного самоуправления, 
сообщил председатель 
украинского парламен-
та Владимир Гройсман. 
Принятие такого поста-
новления предусмотрено 
в комплексе мер по 
выполнению Минских 
соглашений, согласован-

ных лидерами Украины, 
России, Франции и Гер-
мании в феврале. Сам 
закон об особом статусе 
уже действует, напомнил 
Гройсман.
Украинские власти 
неоднократно изменя-
ли границы районов 
Донецкой и Луганской 
областей, выводя не-
которые районы из 
подчинения горсоветам, 
оказавшимся на контро-
лируемой повстанцами 
территории. Последний 

раз, в январе, перекрой-
ке подверглись границы 
Волновахского, Новоа-
зовского и Тельманов-
ского районов Донецкой 
области. В Волновахский 
район тогда были вклю-
чены более дюжины сел 
и поселений.
По словам представи-
теля ЛНР в контактной 
группе Владислава Дей-
него, «принятие поста-
новления и проведение 
местных выборов – это 
составные части ком-

плекса мер по выпол-
нению Минских согла-
шений». Если Гройсман 
заявляет о том, что до 
14-го числа он готов при-
нять такое постановле-
ние, «это только радует, 
поскольку это последний 
срок, когда такое поста-
новление должно быть 
принято».
Исполнение политиче-
ских и экономических 
положений Минских до-
говоренностей сложнее 
исполнения военных, 

убежден замдиректора 
Института стран СНГ 
Владимир Жарихин. 
Он обращает внимание 
на то, что границы от-
дельных районов согла-
суются без участия ДНР 
и ЛНР. В целом испол-
нение всех мер зависит 
и от активности внешних 
участников, в том числе 
от влияния на Украину 
со стороны ФРГ, говорит 
эксперт.

Полина Химшиашвили

Рада установит границы районов с особым статусом

Крым быстро свыкся с новой ролью: в марте 2014 года его присоединение к России отметили сменой атрибутики (на фото внизу) и салютом (слева),  
в апреле жители Севастополя и моряки Черноморского флота уже смотрели прямые трансляции выступлений президента России (вверху)
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Мнение

ДОМИНИК ФАШ,
управляющий технопарком Sophia Antipolis, бывший глава Sсhlumberger 
и Enel в России

Как Европе найти путь к сердцу 
и голове Владимира Путина

Европейским политикам нужно най-
ти способ завоевать доверие России. 
Без радикального пересмотра Хель-
синкских соглашений 1975 года ночь 
в Минске может оказаться беспо-
лезной.

Почти десять лет назад Владимир Пу-
тин сказал, что распад СССР был круп-
нейшей геополитической катастро-
фой XX  века, а  чуть позже добавил: 
«Кто не жалеет о крушении Советского 
Союза, у того нет сердца, а кто жалеет – 
у того нет головы».

12 февраля «нормандская четвер-
ка» договорилась в Минске о прекра-
щении огня и отводе тяжелых воору-
жений от линии конфликта в Донбассе. 
Эти вымученные соглашения у многих 
вызывают скепсис – как в отношении 
способов их  реализации, так и  в  от-
ношении их жизнеспособности. Если 
в ближайшее время не разрешить глу-
бинные причины конфликта, враждеб-
ность очень быстро распространится 
по всей Европе.

Упущенные возможности
Санкции в отношении России – одна 
из тех мер, что создают почву, на кото-
рой зреют недоверие и враждебность. 
В ответ многие российские политики 
и чиновники сделали ставку на тему 
национализма и  внешнего врага. 
У  каждой стороны есть свои пугала. 
Для одних – это «Газпром» с его трубой, 
для других – НАТО с его «сверхзвуковы-
ми ракетами».

Преимущество этого кризиса в том, 
что он расставил кое-какие точки над i. 
Европа показала свою несостоятель-
ность, не сумев, пока еще было время, 
предложить России гарантии безопас-
ности и развития, не сумев заместить 
НАТО после окончания холодной во-
йны. Она продемонстрировала отсут-
ствие единого европейского направ-
ления внешней политики – текущего 
и актуального.

Можно долго обсуждать перво-
причины, упущенные возможности, 
пропущенные встречи, проигнори-
рованные послания Путина в  ходе 
обсуждений в  Мюнхене или  припи-
сываемое ему заявление о том, что рос-
сийская армия может дойти до Киева 
за два дня. Но ясно, что санкции ока-
зались для России не так уж страшны.

В то же время затруднения с прода-
жей нефти и газа приведут к серьезным 
последствиям для российского бюдже-
та, что бы ни говорили официальные 
лица. Путин отрицает возможность 
дворцового переворота, о котором на-
писали некоторые СМИ, – поскольку 

в России просто-напросто нет престо-
ла. Но никому не выгодно, чтобы ситу-
ация в России вышла из-под контроля. 
А такая опасность существует, если мы 
не предложим полное урегулирование 
всех аспектов кризиса, в том числе са-
мых сложных.

Новый Хельсинки
Чтобы не увидеть снова картин войны, 
которые, как нам хотелось бы верить, 
навсегда стерлись из памяти европей-
цев, нужно продолжить настоящий пе-
ресмотр европейской ситуации во всех 
измерениях: военном, энергетическом, 
политическом, не забывая о развитии 
образования и культуры (или даже от-
давая им преимущество).

В 1975 году 35 глав государств до-
говорились в Хельсинки о новых пра-
вилах безопасности и сотрудничества 
в Европе, результатом которых стало 
создание ОБСЕ (СБСЕ) и снижение на-
пряженности между советским бло-
ком и Западом. Сегодня нужна новая 
Хельсинкская конференция, на кото-
рой будут выработаны реалистичные 
решения, приемлемые для разных пар-
тнеров.

В Хельсинкском акте 1975 года были 
оговорены три «корзины» – направле-
ния действий по развитию европей-
ской безопасности: обеспечение воен-
но-политического доверия и мирного 
урегулирования споров; экономиче-
ское, научное, техническое сотрудни-
чество; гуманитарное сотрудничество, 
в том числе в сфере образования, ме-
дицины, прав человека. Новый план 
сотрудничества имеет смысл строить 
на тех же принципах.

Это должен быть план, который 
мог бы, помимо умиротворения отно-
шений, дать новый толчок к развитию 
европейской и российской экономики. 
В его составе могут быть такие меры, 
как  долгосрочная совместная про-
грамма по энергосбережению и уходу 
от старой ядерной электрогенерации, 
создание фонда по финансированию 
совместных предприятий и инициа-
тив, расширение программы научного 
обмена Erasmus на студентов из Вос-
точной Европы и СНГ. Нужно, чтобы 
европейские инженеры при поддерж-
ке Франции, России и Германии смог-
ли приехать в Донецк и начать его вос-
становление.

Такой план можно реализовать лишь 
постепенно. Требуется два часа, чтобы 
разрушить мост, и два года, чтобы вос-
становить его. Но начать следует прямо 
сейчас. Возможно, таким образом но-
вая Европа сможет найти путь к голове 
и сердцу Владимира Путина.

Точка зрения авторов, статьи которых публикуются в разделе «Мнения», 
может не совпадать с мнением редакции.

Преимущество этого 
кризиса в том, что 
он расставил кое-
какие точки над i. 
Европа показала 
свою несостоятель-
ность, не сумев, пока 
еще было время, 
предложить России 
гарантии безопасно-
сти и развития.
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Крыму и миру
ФОТО: РИА Новости

группа «Любэ», Григорий Лепс и Лариса 
Долина, сообщается на билбордах, раз-
вешанных в городе. Концерт называет-
ся «Мы вместе». Всего в Москве разме-
щается около 300 билбордов размером 
3х6 м, а также небольшие плакаты – 
1х2 и 1х8 м, рассказал РБК руководитель 
департамента СМИ и рекламы прави-
тельства Москвы Владимир Черников. 
Он подтвердил, что именно его депар-
тамент занимается рекламой концер-
та. «Понятно, что мероприятие важное 
для города и мы участвуем в нем», – ска-
зал он. Черников подчеркнул, что вла-
сти используют площади, выделяемые 
под социальную рекламу, поэтому го-
род ничего не платит за их размещение.

Кто будет считаться формальным 
инициатором акции, до сих пор не 
объявлено. Скорее всего, это будут об-
щественные организации и власти ре-
гионов, говорит собеседник, близкий 
к Кремлю.

В митинге примут участие пред-
ставители всех парламентских пар-
тий, а также Общероссийский народ-
ный фронт. Формально руководители 
и активисты политических сил будут 
приходить туда как частные лица, го-
ворит собеседник в Госдуме. «Я приду 
туда от Российского союза ветеранов 
Афганистана. Мне как депутату никто 
ничего не говорил, установок во фрак-
ции не было», – рассказал первый зам-
руководителя фракции единороссов 
Франц Клинцевич.

На местах не отстают
На митинг приедут делегации субъек-
тов Федерации. О планах направить 

представителей региона в столицу 
РБК, в частности, рассказал губер-
натор Архангельской области Игорь 
Орлов. В Архангельске, по его словам, 
погода сейчас не располагает к про-
ведению уличных акций. «Но, безус-
ловно, мы проведем мероприятия в 
помещении и выразим поддержку 
и одобрение событиям прошлого 
года», – подчеркнул он.

Во многих регионах торжества бу-
дут походить на столичные. В Ярослав-
ской области в первой половине дня в 
области пройдет автопробег с возло-
жением цветов к памятникам Вели-
кой Отечественной войны, а вечером 
состоится митинг-концерт, расска-
зал РБК вице-губернатор Александр 
Краснов. Все мероприятия проводят 
общественные организации, а вла-
сти оказывают им поддержку, под-
черкнул чиновник. В  Челябинской 
области местные молодежные орга-
низации проведут торжественное ше-
ствие, а затем также примут участие 
в общегородском митинге, рассказа-
ли во МГЕР.

Депутаты Крыма и Севастополя 
объявили 18 марта выходным днем в 
своих регионах. Одновременно крым-
ские парламентарии направили в 
Госдуму предложение объявить день 
присоединения регионов к России  об-
щегосударственным праздником. Гла-
ва думского комитета по социальной 
политике Ольга Баталина уже заявила, 
что в нижней палате рассмотрят эту 
инициативу. «18 марта де-факто уже 
стал памятным днем», – говорила она 
газете «Коммерсантъ». 
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Госзакупки Правительство незначительно смягчит наказание за неисполнение госконтрактов

Просрочку не простят
АЛИСА ШТЫКИНА,  
СВЕТЛАНА БОЧАРОВА

Правительство не стало существен-
но смягчать санкции для тех испол-
нителей по госконтрактам, которые 
из-за кризиса будут срывать сроки 
поставок в 2015 году. Простят лишь 
тех, у кого сумма неустойки за неис-
полнение составляет меньше 5% от 
объема заказа.

Пени и неустойки
По закону о Федеральной контракт-
ной системе (ФКС), если поставщик 
по госконтракту не уложился в пред-
усмотренные договором сроки, госза-
казчик должен выставить ему неустой-
ку – штрафы и пени. «Единовременные 
штрафы за ненадлежащее исполнение 
госконтракта могут составлять до 10% 
цены контракта, а размеры пени за про-
срочку исполнения – от 1/300 ставки ре-
финансирования ЦБ от цены контракта. 
Они начисляются за каждый день про-
срочки»,  – говорит исполнительный 
директор юридического бюро «Падва 
и Эпштейн» Антон Бабенко.

В конце прошлого года закон допол-
нили «антикризисным» положением, 
по которому поставщик в 2015 году мо-
жет рассчитывать на отсрочку или спи-
сание неустоек. В антикризисном пла-
не правительство поставило себе срок 
до 27 февраля определить, кому и в ка-
ких объемах госзаказчики будут идти 
на уступки. Как следует из опублико-
ванного постановления правительства, 
разработанного Минэкономразвития в 
качестве антикризисной меры, участ-
никам госконтрактов простят срыв 
поставок, если сумма неустойки бу-
дет не больше 5% от цены контракта. 

Денежная политика Аналитики прогнозируют снижение ключевой ставки Банка России

Пятница, 13-е число, 14%
СИРАНУШ  ШАРОЯН

Экономисты предсказали сниже-
ние ключевой ставки до 14% на 
ближайшем заседании ЦБ, которое 
состоится в пятницу, 13 марта. Регу-
лятор фокусируется не на текущем 
росте инфляции, а на ее перспек-
тивных значениях.

В пятницу, 13 марта, состоится заседа-
ние совета директоров Банка России по 
денежно-кредитной политике. Опро-
шенные РБК экономисты считают, что 
регулятор снизит ключевую ставку до 
14% с нынешних 15%.

Последняя макроэкономическая 
статистика показывает, что деваль-
вационные ожидания стабилизиро-
вались, а темпы ускорения инфляции 
замедлились, в то же время жесткие ус-
ловия кредитования, обусловленные 
высокой ключевой ставкой, усилива-
ют риски для финансовой стабильно-
сти, пишет главный экономист «ВТБ 
Капитала» Владимир Колычев в своем 
обзоре. Он прогнозирует понижение 
ключевой ставки до 13,5%.

С ним согласен главный экономист 
«Ренессанс Капитала» по России и 

СНГ Олег Кузьмин. «Сегодняшняя де-
нежно-кредитная политика излишне 
жесткая с точки зрения среднесрочных 
прогнозов по инфляции, а в кризисные 
годы, такие как сейчас, есть большая 
опасность переборщить с ужесточе-
нием и создать ненужные риски и для 
финансового сектора, и для экономи-
ки», – говорит он.

В феврале месячная инфляция, 
скорректированная с учетом сезон-
ности, снизилась до 1,9% с 3,4. Как 
только шок от ослабления рубля бу-
дет полностью учтен во внутренних 
ценах, роль определяющего инфля-
ционного фактора перейдет к спросу, 
который не способствует ускорению 
инфляции, пишет Колычев. Он отме-
чает, что в январе-феврале потреби-
тельский спрос резко сократился из-
за замедления темпов роста доходов 
населения.

Главный экономист «Открытие Ка-
питала» Дарья Исакова добавляет, что 
о снижении девальвационных ожида-
ний говорит рост объема депозитов с 
начала 2015 года. «В целом макроэко-
номическая ситуация с конца января 
не поменялась, и мы ожидаем продол-
жения действий ЦБ по смягчению по-

литики. Понижение ключевой ставки 
на 100 б.п. позволит аккуратно прой-
ти пик инфляции, не разогнать ин-
фляционные ожидания и в то же вре-
мя поддержать экономику», – говорит 
Исакова.

Аналитик Morgan Stanley Алина 
Слюсарчук в обзоре, выпущенном 
3 марта по итогам встречи предста-
вителей ЦБ с инвестбанкирами, от-
мечала, что была удивлена «оптимиз-
мом ЦБ по отношению к инфляции». 
Слюсарчук прогнозировала, что ЦБ 
понизит ключевую ставку на 200 б.п. 
(до 13%) в первом полугодии, причем 
снижение на 100 б.п. может произой-
ти на заседании 11 марта. Регулятор 
может действовать и более решитель-
но, снизив ставку сразу на 200 б.п. в 
марте и затем заняв выжидательную 
позицию до второго полугодия, гово-
рится в обзоре.

Снижения ставки как символиче-
ского знака ждут предприниматели. 
Президент Российского союза про-
мышленников и предпринимателей 
Александр Шохин заявил во вторник, 
10 марта, на встрече с журналистами, 
что бизнес «с нетерпением ждет от 
совета директоров ЦБ, что они сни-

«Списание начисленных сумм неустоек 
(штрафов, пеней) допускается по кон-
трактам, обязательства по которым ис-
полнены в полном объеме», – говорит-
ся в документе.

Если сумма неустойки составит от 5 
до 20% цены контракта, заказчик дол-
жен дать отсрочку до конца года либо 
списать 50% неуплаченной неустойки, 
если должник погасит оставшуюся сум-
му до конца года. Если сумма неустойки 
будет больше 20% от цены контракта, то 
поставщик сможет рассчитывать только 
на отсрочку до конца года. Все это ка-

сается только тех контрактов, условия 
по которым не будут пересматривать-
ся в течение года. Порядок пересмотра 
условий контрактов, срок исполнения 
которых завершается в этом году, в ко-
тором прописана формула увеличения 
стоимости работ, прописан в отдельном 
постановлении.

Виноват кризис
Проблема обострилась после резкого 
скачка курса валют, пояснил РБК де-
путат Госдумы, координатор партий-
ного проекта «Комфортная правовая 

среда» Рафаэль Марданшин («Единая 
Россия»). «Тендеры выигрывались по 
определенной цене, а после резко-
го скачка курса валют затраты резко 
возросли. В итоге предприниматель 
оказывается перед выбором: поне-
сти огромные издержки или попасть 
в черный список», – говорит он. В це-
лом по стране за весь год речь может 
идти о нескольких десятках миллио-
нов рублей, вплоть до 100 млн руб., но 
пока это маловероятно, размышляет 
адвокат компании «Деловой фарва-
тер» Антон Соничев. «Предпринима-
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Для бизнеса было бы важнее получать оплату за заказы в срок, а не отсрочку по пеням

Какой будет новая ключевая 
ставка: прогноз банков, %
Со 2 февраля ключевая ставка ЦБ составляет 15%

АФК «Система» 15

Sberbank CIB 14

«Ренессанс Капитал» 13,5

BofA Merrill Lynch 15

Deutsche Bank 15

«ВТБ Капитал» 13,5

Газпромбанк 14

«Открытие Капитал» 14

Альфа-банк 15

БКС 13

ЦМИ Сбербанка 14

ING 14

Консенсус-прогноз 14

Данные: опрос РБК

Речь идет 
о незначи-
тельных 
суммах, это 
технические, 
а не стра-
тегические 
ре шения
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АНДРЕЙ ЯКОВЛЕВ,
директор Института анализа предприятий и рынков ВШЭ

В каких отраслях российской экономики 
возможен рост

Возможности для экономического ро-
ста у России есть. Но пока правящая 
элита не увидит нового будущего, 
страна не сможет использовать свои 
глобальные преимущества.

Что хорошего принес кризис
Потрясения на валютном рынке в кон-
це прошлого года наряду с очевидны-
ми негативными изменениями в эко-
номике порождают и определенные 
позитивные последствия. Несколько 
отраслей – металлургия, химия, сель-
ское хозяйство – в силу девальвации 
получили заметные преимущества 
перед иностранными конкурентами, 
причем не только на внутреннем, но 
и на внешнем рынке. С этим может 
быть связано некоторое оживление в 
промышленности, фиксируемое и Рос-
статом, и конъюнктурными опросами 
ВШЭ. Для целого ряда отраслей деваль-
вация означает снижение издержек.

Российская металлургия после 
кризиса 1998–1999 годов находилась 
в глубокой депрессии. Мировые цены 
на продукцию отрасли были не слиш-
ком высоки, к тому же и Китай стал 
из импортера металлов экспортером, 
что создало дополнительные препят-
ствия для развития российских про-
мышленников. Но в 2014 году метал-
лурги стали получать прибыль. Одним 
из факторов этого стала девальвация. 
Другим, как показывают опросы ИЭП, 
падение производства на украинских 
заводах, которые традиционно кон-
курировали с российскими произво-
дителями. В результате у последних 
выросли доходы. 

Другая отрасль, выигрывающая в 
краткосрочной перспективе, – агро-
промышленный комплекс. Сразу по-
сле введения ответных продоволь-
ственных санкций на российском 
рынке стало физически не хватать 
определенных товаров, и некоторые 
предприятия работали почти в кругло-
суточном режиме. Какое-то время на 
рынке неизбежно будет дефицит. Но 
компании, которые работают на рос-
сийском рынке с российским сырьем 
и российскими рабочими, точно будут 
пытаться занять эти ниши. Возможно-
сти для серьезных подвижек возника-
ют, например, в производстве сыра: 
сейчас за счет роста цен они получи-
ли ресурсы для потенциального раз-
вития. Эта ситуация отчасти похожа 
на ту, что сложилась после девальва-
ции 1998 года, хотя тогда очень суще-
ственную роль сыграл и общий рост 
экономики.

Еще одна отрасль, которая может 
выиграть от девальвации и роста ге-
ополитической напряженности – это 
внутренний туризм. Сейчас выезд-
ной поток туристов резко сокраща-

ется как в силу ограничений на зару-
бежные поездки для госслужащих, так 
и в силу подорожания зарубежных ту-
ров. На этом фоне однозначно увели-
чится спрос на туры в пределах России, 
и те фирмы и регионы, которые вовре-
мя и качественно отреагируют на него, 
имеют шанс существенно расширить 
свою долю рынка.

Глобальные преимущества
На более длинном горизонте 
(10–15 лет) структура российской эко-
номики будет определяться ее базовы-
ми конкурентными преимуществами. 
Это в первую очередь наличие разно-
образных природных ресурсов, а также 
запасы пашни.

В мире дефицит пахотных земель, 
Россия же обладательница одного из 
самых больших запасов этого ресурса – 
около 120 млн га, или примерно 9% ми-
ровых запасов. Причем в силу стагна-
ции с 1990-х годов у нас много земель 
было выведено из оборота и до сих пор 
не используется. Поэтому в отличие от 
большинства стран мира у нас есть воз-
можности не только для интенсивно-
го, но и для экстенсивного расширения 
сельского хозяйства.

Надо принимать во внимание и из-
менения глобального потребления. 
Бурный экономический рост в Китае и 
Индии сопровождался заметным по-
вышением доходов населения, кото-
рое ведет к изменению структуры по-
требления – с повышением доли мяса 
и мясопродуктов. В 2000-е этот тренд 
успешно использовала Бразилия, сде-
лавшая сельское хозяйство и в особен-
ности животноводство одной из ключе-
вых отраслей своей экономики. 

У России потенциал 
здесь ничуть не меньше
Сейчас наш институт проводит серию 
интервью с руководителями иностран-
ных фирм, работающих в РФ. Многие из 
них также отмечают в числе преиму-
ществ российской экономики большие 
объемы внутреннего рынка и развитый 
человеческий капитал. Демографы не 
ждут прироста населения России, но не 
стоит ждать и его заметного сокраще-
ния. Благодаря экономическому буму 
2000-х годов Россия превратилась в 
большой рынок, и масштаб этого рын-
ка никуда не денется. Страны с таким 
уровнем образования и урбанизации 
традиционно предъявляют устойчи-
вый спрос на массовые потребитель-
ские товары и услуги. 

Но, как и в сырьевом секторе или 
в сельском хозяйстве, для производ-
ства массовых потребительских това-
ров и для сектора услуг критичны усло-
вия ведения бизнеса в России. А здесь 
пока очень большая неясность. С одной 

стороны, власти регулярно заявляют о 
разнообразных усилиях по этой части 
(включая прогресс в рейтингах Doing 
Business, активность АСИ, новую систе-
му оценки деятельности губернаторов 
и т.д.). С другой стороны, то же самое 
правительство принимает совершен-
но «перпендикулярные» меры – такие 
как повышение социальных платежей 
для индивидуальных предпринимате-
лей, возврат СКР полномочий по воз-
буждению уголовных дел по налоговым 
составам без согласования с ФНС или 
аресты крупных предпринимателей. 
Это сводит на ноль все усилия по улуч-
шению делового климата.

Будущее не разглядеть
Реализация краткосрочных и долго-
срочных возможностей российской 
экономики напрямую зависит от ви-
дения будущего у наших элит, от их 
понимания глобальной конкуренции. 
Традиционная позиция большинства 
экспертов и представителей элиты: 
нам надо уходить от сырьевой модели, 
внедрять инновации и развивать вы-
сокотехнологичные отрасли. Но надо 
понять, что уже давно мы соперничаем 
не с развитыми странами – мы конку-
рируем с Индией, Бразилией, Китаем, 
ЮАР. И тот же Китай, который предъ-
являл гораздо меньше амбиций 30 лет 
назад, сейчас уже перегнал нас по мно-
гим параметрам. И именно поэтому 
нам нужно переходить к прагматиче-
ской политике, учитывающей наши ре-
алии и ставящей адекватные цели эко-
номического развития.

Одна из ключевых проблем сейчас – 
отсутствие у российской элиты виде-
ния будущего. В 2000-е экономическая 
политика ориентировалась на модель 
олигархического капитализма Южной 
Кореи образца 1960–70-х годов – с до-
минированием «чеболей» в экономике 
и главенством бюрократии в политике. 
Кризис 2008–2009 годов показал, что 
такая модель не работает в условиях 
современного динамичного глобаль-
ного рынка, и в такой большой и неод-
нородной стране, как Россия, показал 
неадекватность сложившейся системы 
управления. По прошествии пяти лет 
эта система так и не смогла адаптиро-
ваться к новой реальности. 

Утратив видение будущего, высшая 
элита пытается заместить его образа-
ми из прошлого, поисками все новых 
внешних и внутренних врагов. С по-
мощью такой политики на какое-то 
время можно мобилизовать социаль-
ную поддержку, но нельзя ничего по-
строить. И это, на мой взгляд, главное 
препятствие для реализации как кра-
ткосрочных возможностей, так и гло-
бальных конкурентных преимуществ 
российской экономики.

зят ставку хотя бы символически, на 
1 п.п., чтобы показать, что идет дви-
жение в этом направлении».

Часть экономистов, однако, счита-
ют, что дальнейшее понижение став-
ки на мартовском заседании было бы 
преждевременным. «Годовая инфля-
ция еще высокая, и хотя в последнюю 
неделю было видно замедление тем-
пов роста инфляции, не стоит забы-
вать, что в годовом выражении она 
все еще выше 17%. ЦБ в январе и так 
существенно понизил ставку, и было 
бы преждевременно делать это сно-
ва быстрее, чем замедляется годовая 
инфляция», – говорит главный эко-
номист Альфа-банка Наталья Орлова.

Главный экономист Deutsche Bank в 
России Ярослав Лисоволик также счи-
тает, что понижения ставки ждать не 
стоит. «Ставку оставят без изменений 
на фоне растущей инфляции, в теку-
щих условиях обосновать дальней-
шее снижение было бы сложно. Для 
ЦБ было бы логичнее взять паузу, от-
ложить решения по дальнейшему сни-
жению ставки до более подходящего 
времени в третьем квартале, когда бу-
дет пройден пик и инфляция замед-
лится», – отмечает он. 

телям простят только незначительную 
неустойку, это не будет существенной 
финансовой потерей для бюджета», – 
говорит он.

Речь идет о незначительных сум-
мах, это технические, а не стратегиче-
ские решения, говорит член генсовета 
«Деловой России» Сергей Габестро. «Это 
нормальная инициатива, но пакетом 
антикризисных мер можно было вве-
сти более важные для бизнеса измене-
ния, а этого не происходит», – считает 
Габестро. «Любые меры, которые сни-
жают нагрузку на бизнес и социально 
ориентированные некоммерческие ор-
ганизации, – это, безусловно, плюс. Хотя 
гораздо важнее для бизнеса было бы 
обязать заказчиков (особенно госком-
пании), оплачивать заказы в срок, а не 
с большой отсрочкой», – говорит пер-
вый вице-президент «Опоры России» 
Павел Сигал.

Изменить антикризисный план
При неисполнении контрактов не по 
вине предпринимателя, а по причине 
резкого удорожания стоимости това-
ров или услуг необходимо не вносить 
предпринимателя в черный список 
недобросовестных поставщиков госу-
дарства, уверен Марданшин. В рамках 
предложений по изменению антикри-
зисного плана депутаты направля-
ли просьбу разрешить эту проблему в 
правительство, отмечает парламента-
рий. «Предложения депутата в Минэ-
кономразвития не поступали. Однако 
если поставщик недобросовестный, он 
попадает в реест р недобросовестных 
поставщиков (черный список), с кото-
рыми впоследствии нельзя заключать 
контракты», – сообщил РБК представи-
тель министерства. 

Мнение

Точка зрения авторов, статьи которых публикуются в разделе «Мнения», может не совпадать с мнением редакции.

Уже давно мы соперничаем 
не с развитыми странами – 
мы конкурируем с Индией, 
Бразилией, Китаем, ЮАР. И тот 
же Китай, который предъявлял 
гораздо меньше амбиций 30 лет 
назад, сейчас уже перегнал нас 
по многим параметрам.

ФОТО: из личного архива
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ДМИТРИЙ КОПТЮБЕНКО

Сергей Морозов рассказал РБК на при-
мере своего региона, как губернаторы 
борются с рецессией и чем ему могут 
помочь в этом китайские туристы.

Сергей Морозов выиграл региональные 
выборы в 2004 году. «Сидели с командой и 
думали, что делать дальше», – вспомина-
ет он. Обратились в Минфин за деньгами, 
но чиновники ответили в ключе: «Много 
вас таких, просителей». Эксперты посо-
ветовали искать нефть или газ, которыми 
богаты соседние Татарстан и Самарская 
область. За год всю область продырявили, 
ничего не нашли, шутит он. В результате 
регион сделал ставку на машиностроение, 
агропром и авиастроение. Тогда доходы 
областного бюджета составляли 3,5 млрд 
руб., в 2013 году они были уже в семь раз 
выше. Но в прошлом году пришлось при-
нимать антикризисный план, чтобы спасти 
основного налогоплательщика – машино-
строительные компании. 

 ВЫЕХАЛИ НА АВТОПРОМЕ

– Сергей Иванович, почувствовали 
кризис?
– Почувствовали.
– В чем он проявляется?
– Во многом. Мы же в отличие от наших 

соседей не обладаем несметными запаса-
ми нефти и газа. Мы по доле машиностро-
ения входим в пятерку ведущих субъектов. 
В 2014 году по итогам первого-второго квар-
талов просели по промышленности более 
чем на 20 с лишним процентов. Тогда как раз 
расцветали все эти санкции, а на автомоби-
ле «УАЗ Патриот» и коробки, и раздатки, и 
все внутреннее содержание обшивки – им-
портное. Для нас такое падение было, ко-
нечно, шоком. Тогда мы разработали анти-
кризисный план, закончили 2014 год уже с 
плюсом.

– Но это ведь не полностью ваша за-
слуга – федеральная программа ути-
лизации закончится, у АвтоВАЗа нач-
нутся проблемы, и заказы для ваших 
машиностроителей упадут…
– Утилизация, конечно, нам помога-

ет, и АвтоВАЗ. Но вы поймите, у нас уже в 
2013 году были элементы стагнации рын-
ка, автомобилестроение начало постепен-
но проседать. Мы тогда убедили Швецова, 
основного владельца Ульяновского автомо-
бильного завода [Вадим Швецов – основной 
владелец группы компаний Sollers], а УАЗ 
для нас самый крупный налогоплательщик, 
заняться программой модернизации.

– Как убеждали?
– Показывали на примере региона, что 

спрос на «буханки», на самые простые 
469-е машины [внедорожник УАЗ-469] на-
чинает резко спадать. Если уж мы, привы-
кшие покупать этот автомобиль, и то начи-
наем от него постепенно отказываться, то 
до беды недалеко.

– Зачем собственника убеждать, 
он сам этого не понимает?
– Собственник понимает, но у собствен-

ника много других проектов, заводов.
– Все равно не очень понятна роль ре-
гиональных властей. Вы ему льготы 
пообещали или что-то еще?
– Вот смотрите. Стоит огромный совет-

ский завод с огромным количеством цехов 
с безобразной логистикой. Мы предложили 
объединить ряд мощностей, после чего за-
вод отказывается от излишних площадей и в 
результате получает дополнительные инве-
стиции. В чем наш интерес? Мы часть площа-
дей, которые примыкают к жилому микро-
району, отдаем под комплексную застройку, 
и вся промзона, которая была построена во 
время Великой Отечественной войны и ко-

торая имеет далеко не комфортный вид, пре-
вращается в очень интересную урбанизацию. 
Часть площадей превращаем в технопарк – 
у нас острая нехватка площадей, которые 
уже готовы к приему инвесторов. Такой опыт 
уже есть – в свое время руководство ОАК и 
«Авиа стара» совершенно правильное приня-
ло решение, в том числе и с нашей помощью, 
часть производств отдать под различные биз-
нес-проекты, не связанные с самим ОАК, но 
которые поставляют разные комплектующие 
для авиастроения. А вторую часть мы отда-
ли под совершенно новые суперпроизвод-
ства, например завод аэрокомпозитов, кото-
рых вообще нигде в России нет – у нас самый 
крупный завод будет. В результате занятость 
там выросла с 2 тыс. человек до 12 тыс.

– Только сомнительно, сейчас к вам 
иностранные инвесторы пойдут…
– Почему? В прошлом году мы привлекли 

82 млрд руб. прямых инвестиций. 63 круп-
нейших проекта в завершающей фазе. Мы 
в течение трех лет максимум их в полном 
объеме реализуем. 36 тыс. новых рабочих 
мест у нас будет. За прошлый год подписа-
ли 15 крупных инвестсоглашений, в том чис-
ле многие из них вышли на промплощадки.

– Все равно вы говорите про то, что 
было…
– Я вам говорю про то, что есть. Букваль-

но на прошлой неделе я проводил большое 
совещание с крупнейшими станкостроитель-
ными компаниями – японскими и немец-
кими, рассказывал, как реализуется проект 
Gildemeister [в Ульяновске ведется строитель-
ство завода по производству станков герман-
ского концерна Gildemeister]. Уже в октябре 
мы его сдадим. Сейчас смотрим, чтобы и кон-
структорское бюро здесь было. Договори-
лись, что будет создан большой технопарк и 
построены несколько смежных производств 
для станкостроения. До конца первого квар-
тала будет подписано два крупных инвест-
соглашения. Кстати, в частных разговорах те 
же станкостроители так костерят своих пре-
зидентов и канцлерин за санкции… Для них 

модернизирующаяся Россия – самый при-
влекательный рынок. С большим потенци-
алом экспортного производства.

– То есть в этом году вы ожидаете 
рост?
– ВРП Ульяновской области в 2004 году 

составлял 66 с небольшим миллиардов руб-
лей. За 2014 год – 290 млрд.

– Прирост к 2013 году какой?
– В пределах 12 млрд.
– В 2015 году что ожидаете?
– Рост до 300 млрд. Первые два месяца по-

казали, что у нас практически по всем отрас-
лям рост в пределах 4–5%. В том числе все, 
что связано со сбором налогов.

МАЛЫЙ АНТИКРИЗИСНЫЙ БИЗНЕС

– Все регионы в этом году обязали на-
писать антикризисный план. У вас он 
есть?
– У нас антикризисный план, навер-

ное, у единственных появился сразу после 
объявления санкций. Вот такой огромный 
(показывает, какой он внушительный). По-
этому в этом году мы не стали принимать 
антикризисный план – мы приняли план 
роста экономики.

– Что в этом плане?
– Мы существенно снизили объем ин-

вестиций для получения преференций от 

региона по налогу на прибыль, по транс-
портному налогу, по налогу на землю, ряду 
других. Если раньше было до 1 млрд руб., то 
сегодня мы снизили до 200 млн руб. Приня-
ли решение создать домашний банк на базе 
наших фондов микрофинансирования для 
малого и среднего бизнеса.

– Какова будет его капитализация?
– Рассчитываем от 500 млн до 1 млрд руб. 

Сейчас готовится Госсовет, там многие наши 
инициативы нашли свое отражение.

– А вы что предлагали?
– Чтобы налоговые каникулы были рас-

ширены. И не надо говорить, что это приве-
дет к выпадающим доходам. Мы предостав-
ляли налоговые льготы в прошлый кризис 
и получили только больше поступлений от 
малого бизнеса. Предлагаем поддержать не-
стационарную торговлю. Это одновременно 
даст серьезное увеличение занятости и се-
рьезные налоговые отчисления.

– А вы тоже, как некоторые другие гу-
бернаторы, воевали с киосками?
– Мы – нет, другие – да. Сначала нужно 

было убрать киоски с остановок. Потом все 
стали прикрываться тем, что населению 
это не нравится. Не продлевалась аренда 
земельных участков. Мы считаем, что нуж-
но официально принять решение о запрете 
таких действий в отношении малого биз-
неса. Я вообще сторонник того, чтобы раз-
решить в малой нестационарной торговле 
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Губернатор Ульяновской области Сергей Морозов – об антикризисной политике регионов

«Встанете на ноги, мы с вас возьмем деньги»

 
Если уж мы, привыкшие 
покупать «буханки», 
и то начинаем от них 
постепенно отказываться, 
то до беды недалеко

Сергей Морозов

Родился в 1959 году в Ульяновске. Заоч-
но окончил Всесоюзный юридический 
институт по специальности «Правове-
дение». В 1995 году был назначен на-
чальником УВД города Димитровграда. 
В декабре 2000 года избран главой го-
рода. В декабре 2004 года был избран 
главой администрации Ульяновской 
области. В 2006 году по представлению 
президента Владимира Путина депута-
ты областного заксобрания утвердили 
его кандидатуру на пост губернатора, 
в 2011 году переутвержден по представ-
лению президента Дмитрия Медведева. 
Женат, имеет пятерых детей.
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продажу и пива, и табака. Вот, смотрите, в 
каждом киоске от четырех и более холодиль-
ников. Мы подсчитали, правда, не так много 
было данных, как хотелось бы, что, если бы 
мы могли такое решение принять, можно 
было бы сделать заказ на 600 тыс. холодиль-
ников. Завод по производству холодильни-
ков в Марий Эл в год имеет заказ чуть боль-
ше 100 тыс. Все от этого только выиграют.

– Тогда зачем губернаторы борются 
с ларьками?
– Это элемент популизма, который идет 

в ущерб экономике. Конечно, в киосках или 
на ярмарках много бардака. Кто-то, может, 
имеет патент, а кто-то вообще не имеет 
никаких зарегистрированных отношений. 
Многие нарушают правила торговли. Это 
раздражает власти, раздражает население.

– Вы, кстати, договаривались с «Маг-
нитом» о заморозке цен. А в этих дей-
ствиях нет «элемента популизма»?
– Ну да, это в том числе хороший имид-

жевый предлог для крупной торговой сети. 
А что плохого, если им от этого будет лучше? 
«Магнит» пришел в регион лет пять назад, се-
годня имеет более 3000 работающих человек. 
У них достаточно устойчивые налоговые от-
числения, рост заработной платы индекси-
руется как минимум не меньше, чем на ин-
фляцию. Во-вторых, цены начали серьезно 
снижаться. Вот вы говорите, что это только 
имиджевый эффект. А вот что у вас в Москве, 

что мы в Ульяновске ярмарки проводим. 
Тоже можно сказать – популизм. А там ре-
ально цены на продукты питания на 15–20% 
ниже на абсолютное большинство продуктов 
питания. Приезжают на ярмарку в пределах 
130–150 автолавок – тоже бизнес. Вот сейчас 
мы запустили овощной сертификат.

– Это что такое?
– Крупное овощное предприятие Улья-

новска – морковь, капуста, лук, огурцы, мы 
прошлым летом их посадили за один стол с 
торговцами, и те договорились по текущим 
ценам выкупить у них урожай, понимая, что 
в ноябре–декабре цена может быть совер-
шенно другая.

– Хеджируете риски на морковке.
– И это тоже. С другой стороны, оборот-

ных средств у сельхозтоваропроизводите-
лей не хватает, а несколько тысяч человек 
прокредитуют их.

– А ваша роль здесь какая?
– Мы гарантируем, что проект находится 

под контролем региональных властей, что 
продукты будут поставлены.

– Вы так со всеми делаете?
– Стараемся по основным отраслям – ма-

шиностроение, авиапром, АПК и ядерные 
технологии. Допустим, в прошлом году, уви-
дев, что овощные сертификаты имеют хоро-
ший эффект, создали большой резервный 
фонд овощей в рамках ГЧП, большой резерв-
ный фонд зерна, там 40 тыс. т, и это позво-

ляет нам держать цены на хлебобулочные 
изделия одними из самых низких в России. 
Сейчас создаем продовольственную карту. 
К  концу первого полугодия два муници-
пальных образования в пилоте запустят этот 
проект. И таким образом двигаемся где-то 
в ручном режиме, где-то в режиме пилотов.

– Минсельхоз сообщал на днях, что у 
вас в регионе на 30% сократился объ-
ем кредитования сельхозпроизводи-
телей…
– Да.
– Что делать будете?
– Нас тревожит эта ситуация, на сегод-

няшний день выдано всего два кредита, хотя 
стоимость весенних полевых работ возрос-
ла почти в два раза. Обычно мы тратили на 
них около 2 млрд руб., а в этом году цена 
увеличилась до 3,5 млрд. Минеральные удо-
брения, элитные семена, услуги, связанные 
с сельхозавиацией – все подросло. Плюс 
возросла стоимость обслуживания креди-
тов. Мы, правда, в полном объеме подгото-
вили практически всю свою технику. Хотя 
здесь тоже есть масса проблем. Это опять 
к вопросу, есть кризис или нет. Например, 
много лет с гордостью говорили, что нуж-
но приобретать энергоэффективную сель-
скохозяйственную технику – «джондиры», 
«кейсы» и т.д. А сегодня поменять одно коле-
со – 300 тыс. руб. Подготовить трактор John 
Deer к весенним полевым работам – 5 млн. 
Это большая проблема. Может быть, даже 
придется вспоминать, как обстояло дело с 
подготовкой к весенним полевым работам в 
1960–1970-е годы, когда не было в достаточ-
ной степени минеральных удобрений. Ме-
тоды вспашки, не используя минеральные 
удобрения, например. Это может сказаться 
на результатах. Но по крайней мере феде-
ральное правительство нас успокаивает, что 
определенные решения приняты.

– А деньги выдает?
– Да. В этом году, во-первых, мы сами уве-

личили объемы финансирования в два раза 
по АПК, плюс уже получили в пределах око-
ло 600 млн руб., объем финансирования су-
щественно подрос.

КРАСНЫЙ ТУРИЗМ

– Зачем вам тогда еще нагрузка – своя 
компания по пригородным перевоз-
кам [регион анонсировал ее создание 
в феврале]?
– В регионе количество электричек за по-

следние три года сократилось почти в семь 
раз, а объемы финансирования увеличили. 
Выпадающих доходов, как нам говорят, все 
больше и больше.

- РЖД говорят?
- Да. Нам это непонятно. Поэтому хо-

тим провести эксперимент. В качестве пи-
лота внесли предложение – готовы создать 
компанию в рамках ГЧП, уже договорились 
с партнером, с крупной частной компани-
ей, которая имеет опыт работы в железной 
дороге.

– Это с какой?
– Это саратовская компания, она хоро-

шо себя зарекомендовала. Создаем АО. Идем 
двумя вариантами. В идеале РЖД, у них, 
кстати, это в концепции прописано, пере-
дают нам в безвозмездную аренду на три 
года как минимум одну четырехвагонную 
электричку и один электропоезд, такой «ав-
тобус». А мы доказываем, что она будет ра-
ботать не только с прибылью, но и цены на 
проезд будут на порядок ниже. Второй вари-
ант – готовы взять в аренду, постепенно на-
чали бы выкупать оборудование. Сейчас об-
ратились к руководству РЖД. В ближайшее 

время будет встреча с руководством Куйбы-
шевской железной дороги, сегодня погово-
рю с Якуниным [глава РЖД Владимир Яку-
нин] после обеда. Надеюсь, поддержат.

– Во сколько это обойдется?
– На этот год у нас зарезервировано на 

поддержку выпадающих доходов РЖД око-
ло 50 млн руб. Думаю, не только уместимся 
в эту сумму, а еще сможем сэкономить.

– Вы собирались строить в Ульяновске 
музей СССР почти за $1 млрд в про-
шлых ценах. Что будет с ним в связи 
с новыми реалиями?
– Миллиард (скептически улыбается)? 

На самом деле проект достаточно хорошо 
развивается. Была идея найти еще не ис-
пользованные резервы для улучшения эко-
номического состояния и устранения депрес-
сивного состояния у людей. Для нас вторая 
составляющая очень важна. Ведь область из 
супербогатой территории в Советском Союзе 
к началу 2000-х дошла до уровня нищеты. 
По абсолютному большинству социально-
эко номических показателей в 2004 году мы 
уступали разве что Чечне и еще паре регио-
нов. До сих пор еще есть элементы депрес-
сивности. Мы потратили весь прошлый год 
на то, чтобы разработать предстратегию.

– То есть это продукт для внутреннего 
потребления?
– Проект рассчитан и на россиян, и на 

иностранцев. Мы можем как минимум 
1 млн туристов в год через себя пропускать. 
У нас огромное количество музеев, в том 
числе дом, где родился Ленин, места, где ро-
дился Карамзин, восстановленный огром-
ный дом, где родился и жил Иван Гончаров, 
дом художника Пластова. Давайте все объ-
единим, создадим из этого настоящий му-
зейный кластер. Получается микрорайон в 
центре города, где мы выделили крупные 
помещения для творческого бизнеса. Сказа-
ли: «Парни, не уезжайте в Москву, Питер, Ка-
зань. Вот, пожалуйста, мы вам бесплатно вы-
деляем». Нужно помещение под арт-кафе? 
Милости просим. Нужно помещение под не-
кую школу современного художественного 
искусства? Нет проблем. Встанете на ноги, 
потом мы с вас возьмем деньги.

– Говорят, вы надеетесь на китайцев?
– На «красный туризм» рассчитываем 

тоже. В этом году съездили в Китай, изучи-
ли, как у них это работает – там по местам бы-
лой революционной славы ездит огромное 
количество людей. Пошли смотреть, что у нас 
есть, сходили в запасники, переделали экспо-
зиции – сегодня готовы к приему иностран-
ных туристов, причем не только китайских, 
но и европейских. Очень много французов и 
немцев приезжает. Заключили соглашение с 
музеями из-за рубежа. В прошлом году при-
езжал вице-премьер КНР Лю Яндун. Подпи-
сали соглашение с РЖД, в этом году начнется 
реализация проекта «красный туризм». Суть 
его простая. Предположим, 200 китайцев на 
самолете прилетают в Ульяновск, два дня 
здесь живут, для них маршруты разработа-
ны. Мы попросили всех крупных бизнесме-
нов сделать музеи при предприятиях. При 
автозаводе есть музей советского автопро-
ма или, допустим, при мебельной фабрике 
мы сейчас создаем музей советской мебе-
ли. После этого они переезжают в Москву на 
специальном красном составе, который для 
них подготовлен, два дня там и два дня в Пи-
тере. Другая группа прилетает в Питер и едет 
в сторону Ульяновска. Под это мы получили 
дополнительно порядка 2 млрд руб. на ре-
конструкцию взлетно-посадочной полосы и 
всей авионики. Сами вложили 500 млн руб. 
и построили новый аэропорт. С РЖД заклю-
чили соглашение, в этом году ставим под ка-
премонт железнодорожный вокзал. 
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Губернатор Ульяновской области Сергей Морозов – об антикризисной политике регионов

«Встанете на ноги, мы с вас возьмем деньги»
Ульяновская область 
в цифрах

35,8 млн руб.
составили доходы областного бюдже-
та в 2014 году – в 4,9 раза больше, чем 
в 2004-м, в первый год губернатор-
ства Морозова

24,8 млн руб.
из них – налоговые и неналоговые до-
ходы, по сравнению с 2004 годом они 
увеличились в 7 раз

17,4 млрд руб.
составляет госдолг Ульяновской обла-
сти на 1 января 2015 года. За послед-
ние три года он увеличился более чем 
втрое с 5,2 млрд руб.

1 262 624
человека проживают в Ульяновской 
области по состоянию на 1 января 
2015 года

5,2% –
уровень безработицы в Ульяновской 
области

16 228,7 руб.
составили доходы на душу населения 
в январе 2015 года

Источник: Минфин, Росстат
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Реальные расходы россиян в феврале снизились на рекордные 5%

Меньше еды, больше мыла
ИРИНА ЖАВОРОНКОВА

Россияне экономят на всем, свиде-
тельствуют данные исследователь-
ского холдинга «Ромир» за февраль: 
5-процентное падение реальных 
расходов в течение месяца про-
изошло впервые за всю историю 
наблюдений – с 2007 года.

Экономят и запасают
Панель «Ромира» в онлайн-режиме 
отслеживает покупки более 10 тыс. 
потребителей в 52 городах России с 
населением более 100 тыс. человек: 
покупатели после посещения мага-
зина сканируют штрих-коды всех ку-
пленных товаров, которые они при-
несли домой.

Потребительские расходы россиян 
в номинальном выражении (без уче-
та инфляции) снизились в феврале 
2015 года к январю на 2,5%, а реаль-
ное снижение (с учетом инфляции) со-
ставило 5%, говорится в отчете «Роми-
ра». Такое падение расходов в течение 
месяца стало самым сильным за всю 
историю наблюдений, пояснил РБК 
ведущий эксперт исследовательского 
холдинга Игорь Березин: о подобной 
экономии можно было говорить в кон-
це 1990-х, предположил он.

По сравнению с февралем 2014-го 
расходы в номинальном выражении 
увеличились на 9%, но этот рост пол-
ностью съедается инфляцией, пишет 
«Ромир». Потребительская инфляция 
за прошлый год составила, по данным 
Росстата, 11,4%, в этом году, только за 
два первых месяца – больше 6%. И это, 
по мнению «Ромира», в годовом вы-
ражении означает рост цен в 2015-м 

на 15–16%. Такой высокой инфляции 
в нашей стране не было, по крайней 
мере, с 2000 года, отмечается в ис-
следовании. Таким образом, реаль-
ные повседневные расходы в феврале 
2015-го оказались на 5–6% ниже рас-
ходов аналогичного месяца 2014-го, 
делают вывод аналитики.

Больше всего россияне в прошлом 
месяце экономили на продуктах пи-
тания, утверждает «Ромир»: расходы в 
этой категории в феврале снизились к 
январю на 18,5% в реальном выраже-
нии и на 1,5% в номинальном.

При этом выросли затраты на по-
купку впрок непродовольственных 
товаров, например моющих средств, 
декоративной косметики, гелей для 
душа, зубной пасты, считают анали-
тики: доля non-food в корзине по-
требителя в январе 2015-го вырос-
ла до исторического максимума – до 
48% всех расходов, в феврале она со-
всем немного снизилась – до 45%. Для 
сравнения: в январе 2014-го и янва-
ре 2009-го она составляла около 40%, 
в период с 2010-го по 2013-й была 
ниже 30%.

Расходы на покупку непродуктовых 
товаров выросли в феврале к январю 
в номинальном выражении на 25,5%, 
с поправкой на инфляцию – на 6–9%.

Дискаунтеры в помощь  
Потребители продолжают «жесткую 
оптимизацию» своей продоволь-
ственной корзины, отмечается в ис-
следовании «Ромира». Во-первых, 
значительное число потребителей 
переключились на более дешевые то-
вары – как внутри одной и той же ка-
тегории, так и между ними, некото-

Больше все-
го россияне 
в прошлом 
месяце 
экономили 
на продук-
тах питания: 
расходы 
в этой ка-
тегории 
в феврале 
снизились 
к январю 
на 18,5% 
в реальном 
выражении

рые стали чаще ходить в магазины 
«доступных цен». Во-вторых, поку-
патели начали активно использовать 
акции, купоны, дисконтные карты и 
спецпредложения, которые предлага-
ют торговые сети, говорится в иссле-
довании.

С начала года в магазинах груп-
пы «Дикси» наблюдается небольшой, 
менее 1%, рост доли товаров «первой 
цены» в корзине покупок, то есть са-
мой дешевой продукции, рассказа-
ла директор по внешним связям ре-
тейлера Екатерина Куманина. По ее 
словам, продавцы наблюдают тради-
ционные сезонные изменения в поку-
пательских предпочтениях, смещение 
спроса между категориями, но осо-
бенного стремления к экономии пока 
не заметили.

О том, что россияне начали эко-
номить на продуктах питания еще в 
декабре, говорилось в исследовании 
Sberbank CIB. По мнению аналитиков 
банка, выгоду от экономии почувству-
ют дискаунтеры и магазины формата 
«у дома». Тот же тренд подтвержда-
ет отчетность крупнейших ретейле-
ров за 2014 год: так, у «Магнита» и X5 
Retail Group (сети «Пятерочка», «Пе-
рекресток», «Карусель») наибольший 
рост выручки демонстрировали имен-
но дискаунтеры и универсамы. Чистая 
розничная выручка «Пятерочек» за 
прошлый год увеличилась на 25,1%, 
до 435,82 млрд руб., «Магнитов» – на 
28,1%, до 577,77 млрд руб. В магазинах 
X5 с начала 2015-го действительно вы-
росло количество промоакций, были 
расширены скидочные программы в 
«Перекрестках», подтвердил предста-
витель X5 Владимир Русанов. 

В феврале продажи автомобилей снизились на 40%

Продаются, как в кризис
В феврале продажи новых 
автомобилей и легкого 
коммерческого транспорта 
(LCV) в России сократились 
на 37,9%, до 128,3 тыс. штук, 
по сравнению с февралем 
прошлого года, сообщила 
Ассоциация европейского 
бизнеса (АЕБ). Падение 
продаж ускоряется второй 
месяц подряд – в январе 
авторынок сократился на 
24,4%. В январе-феврале 
было продано 243,8 тыс. 
машин – на 32,1% меньше, 
чем за тот же период годом 
ранее.
Результаты прошлого ме-
сяца приблизились к пока-
зателям кризисного 2009 
года, когда ежемесячное 
падение продаж автомоби-
лей колебалось в диапазоне 
30–50%. Худшим месяцем в 
том году был май, продажи 
автомобилей тогда рухнули 
на 58%, до 119,4 тыс. штук. В 
прошлом году худшим для 
российского автопрома счи-
тался август – минус 25,8%.

Дальше будет еще хуже, 
полагает председатель ко-
митета автопроизводителей 
АЕБ Йорг Шрайбер: «Сейчас 
автомобильный рынок вхо-
дит в фазу резкого замед-
ления, и февраль – только 
начало этого замедления». 
«Все сходятся на том, что не-
сколько следующих месяцев 
будут очень тяжелыми и что 
продажи еще не достигли 
своего дна», – прогнозирует 
Шрайбер.

Виноваты декабрь 
и доллар
Впрочем, к пессимизму 
склонны не все участники 
рынка. Президент «Фаворит 
Моторс» Владимир Попов 
поясняет, что текущая ди-
намика падения продаж не 
совсем корректна. По его 
словам, в январе дилеры 
учитывали часть продаж за 
декабрь, когда был всплеск 
спроса на автомобили: 
«Можно сказать, это был 
13-й месяц в 2014 году». Без 
декабрьских продаж ре-

зультаты за январь были бы 
хуже, уточнил Попов.
По данным АЕБ, в январе 
в России было продано 
115,4 тыс. легковых машин и 
LCV – это на 24,4% меньше, 
чем за предыдущий январь. 
Но, по данным первичной 
регистрации ГИБДД, прода-
жи упали примерно на 38%, 
до 95–97 тыс. штук. То есть 
в феврале падение продаж 
могло быть на уровне января.
Рынок обвалился в начале 
года из-за резкого смещения 
спроса в конце прошлого. Де-
стабилизация валютных кур-
сов круто подстегнула спрос 
на автомобили. Но слабыми 
будут только январь-фев-
раль, начиная с марта-апре-
ля продажи машин станут 
постепенно восстанавли-
ваться, полагает президент 
«Фаворит Моторса».

Когда ждать подъема
Кроме того, плохую стати-
стику сейчас делает сильный 
первый квартал 2014 года, 
добавляет директор практи-

ки по оказанию услуг компа-
ниям автомобильной отрас-
ли PricewaterhouseCoopers 
(PwC) в России Сергей 
Литвиненко. Он не исклю-
чает ускорения падения 
продаж в марте, но уже во 
втором-третьем квартале 
ждет замедления динамики. 
Правда, это произойдет, 
если в дополнение к госу-
дарственной программе 
утилизации и trade-in будет 
запущена программа льгот-
ного автокредитования, ого-
варивается аналитик. Сей-
час эта мера обсуждается в 
правительстве, но решения 
пока нет. Небольшой подъем 
рынка следует ожидать во 
второй половине года, а 
окончательную реанимацию 
продаж не ранее чем через 
один-два года, думает Ми-
хаил Кузьмин. По разным 
оценкам (АЕБ, PwC и «Авто-
стат»), в 2015 году падение 
продаж автомобилей будет в 
диапазоне 24–50%.

Роман Асанкин
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Россияне стали меньше есть 
и больше запасать

Источник: АЕБ

Как падает российский 
авторынок

 Количество проданных автомобилей, тыс. штук   
 Падение к аналогичному периоду 2014 года, %

Январь 2014 года

Январь 2015 года

Февраль 2014 года

Февраль 2015 года

152,7

206,5

115,4
–24,4

–37,9
128,3



11Основным поставщиком поездов для РЖД останется «Трансмашхолдинг» с. 12 

Рост добычи сланцевой нефти в США сошел на нет с. 14 

В совете директоров SWIFT появится представитель России с. 16
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Реальные расходы россиян в феврале снизились на рекордные 5%

Меньше еды, больше мыла

Источник: «Рамир»

Индекс покупательской активности, пункты
Индекс покупательской активности отражает динамику потребления товаров повседневного 
спроса и цен. Базой д ля расчета индексов являются ежедневно обновляемые данные по покупкам 
более 100 категорий продовольственных и непродовольственных товаров в городах России 
с населением 100 тыс. жителей и более. Значения рассчитаны относительно января 2008 года, 
принятого за 100 пунктов.

Индекс среднего чека, руб.
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Искандер Махмудов и Андрей Бокарев собрали почти  
все заказы на электровозы РЖД

Локомотивный 
госзаказ
АНАТОЛИЙ ТЕМКИН

РБК узнал, кто  разделит заказы 
РЖД на 143 млрд руб. в ближайшие 
три года. Основным поставщиком 
монополии останется «Трансмаш-
холдинг» Искандера Махмудова 
и Андрея Бокарева.

Госзакупки на железной дороге
На  сайте госзакупок 25–27 февраля 
появилась информация о  15 заклю-
ченных контрактах РЖД с единствен-
ными исполнителями производителя-
ми электровозов и тепловозов. Общая 
сумма контрактов – около 143,5 млрд 
руб. Из них большая часть – 137,6 млрд 
руб. – приходится на торговый дом 
«Трансмашхолдинга» «Рослокомо-
тив». Один контракт на 3,26 млрд руб. 
получили «Уральские локомотивы» 
(СП «Синары» Дмитрия Пумпянского 
и  Siemens), еще  два заказа в  общей 
сложности на 2,47 млрд руб. достались 
самой «Синаре».

Программа закупок рассчитана 
на три года – с 2015 по 2017 год. В об-
щей сложности РЖД должны получить 
1084 тепловоза, электровоза и электро-
поезда, свидетельствуют данные сайта 
госзакупок. 

В  этом году РЖД приобретут 351 
локомотив у  «Трансмашхолдинга» 
и еще 133 у «Синары», уточнил пред-
ставитель монополии, общая сумма 
поставок – около 60,2 млрд руб. В про-
шлом году компания потратила боль-
ше – 76,5 млрд руб., купив 657 тепло-
возов и  электровозов, уточняет он. 
Причем большая часть заказа – 478 ма-
шин  – также досталась «Трансмаш-
холдингу», свидетельствуют данные 
пресс-службы РЖД, «Синаре» и «Ураль-
ским локомотивам» достались заказы 
на 182 локомотива.

«Трансмашхолдинг» принадлежит 
Андрею Бокареву и Искандеру Махму-
дову. По итогам 2014 года журнал Forbes 
поставил их на первое место в рейтин-
ге «Короли госзаказа». По оценке из-
дания, структуры предпринимателей, 
и  в  первую очередь ТМХ, получили 
заказов от государственных структур 
на 130,7 млрд руб.

С  2007  года РЖД контролируют 
блокирующий пакет своего основно-
го поставщика пассажирских вагонов 
и локомотивов, купив его за 9 млрд 
руб. Тогда президент монополии го-
ворил, что  РЖД получили компа-
нию с «передовыми технологиями». 
Но в начале февраля совет директоров 
РЖД одобрил продажу пакета, владеть 
которым, как объяснял Якунин, «не-
правильно с рыночной точки зрения», 
так как на рынке появились другие 
производители. Долю РЖД в «Транс-
машхолдинге» президент РЖД оцени-
вал в 13 млрд руб. Тем не менее мо-
нополия продолжает снабжать ТМХ 
крупными заказами – около 70% про-
дукции холдинга по  оценке Forbes 
производится по контрактам с РЖД 
на общую сумму $2–3 млрд в год, оце-
нивает Forbes.

Парк устарел 
Всего за последние 11 лет с начала ра-
боты РЖД приобрели более 4,4 тыс. ло-
комотивов, пик программы обновле-
ния парка пришелся на 2013 год, когда 
железные дороги получили от произ-
водителей 804 локомотива.

Производственная программа 
в  этом году будет немного меньше, 
чем в прошлом, но это все равно позво-
лит загрузить производство и не сокра-
щать людей, сказал РБК представитель 
«Трансмашхолдинга». Представитель 
«Синары» обещал предоставить ком-
ментарии позже.

Средний возраст своих 20 тыс. ло-
комотивов РЖД весной 2014 года оце-
нивали в 27 лет. По принятой в конце 
2013 года программе развития моно-
полии к 2030 году возраст электровозов 
и  тепловозов должен сократиться 
до  20,3  года. Для  этого нужно поку-
пать ежегодно 700–770 локомотивов, 

сообщал в декабре 2013 года старший 
вице-президент компании Валерий Ре-
шетников.

Локомотивные бумаги
Во  вторник стало известно, где мо-
нополия возьмет деньги для оплаты 
заказов на 2015 год. Компания соби-
рается разместить 11 серий облигаций 
на общую сумму 145 млрд руб. Решение 
об этом совет директо ров РЖД одо-
брил на заседании 6 марта, сообщила 
компания. Объем семи траншей бумаг 
составит 15 млрд руб. каждый, осталь-
ных – по 10 млрд руб. Срок обращения 
облигаций, которые будут распростра-
нятся по закрытой подписке, составит 
20–30 лет. В качестве потенциальных 
приобретателей бумаг РЖД назы-
вают государственные банки – ВТБ, 
Газпромбанк, Россельхозбанк, ВЭБ, 
а также Министерство финансов.

Это программа облигационных за-
ймов, которые РЖД будет размещать 
по  мере необходимости финанси-
рования инвестиционных проектов 
и текущей деятельности, сказал РБК 
представитель монополии. Часть бу-
маг компания разместит в этом году 
для привлечения средств ФНБ через 
банки, которые правительство дока-
питализирует из средств фонда, уточ-
нил он.

Скорее всего, общая сумма раз-
мещений не превысит 100 млрд руб., 
говорит знакомый с  планами РЖД 
источник. Компания может разме-
стить первый транш в марте – апре-
ле, утверждает он. Часть вырученных 
средств, скорее всего, пойдет на аван-
сы производителям локомотивов, с ко-
торыми РЖД уже заключают договоры, 
утверждает он.

В 2013–2014 годах покупателем двух 
траншей облигаций РЖД на 100 млрд 
руб. выступил ВЭБ, использовав сред-
ства пенсионных накоплений. Но с это-
го года схема поменялась и  инве-
стиционная программа РЖД будет 
финансироваться через госбанки, кото-
рые получат деньги из ФНБ. Старт обли-
гационной программы позволил РЖД 
начать одну из самых масштабных про-
грамм обновления парка локомотивов.

С этого года инвестицион-
ная программа РЖД будет 
финансироваться через 
госбанки, которые получат 
деньги из ФНБ

Кто получил больше всего госзаказов на 2015 год

Искандер Махмудов,  
Андрей Бокарев
Сумма: 130,7 млрд руб.
Заказчики: Московский  
метрополитен, РЖД
В 2014 году «Трансмашхолдинг» 
(акционеры – Махмудов и Бока-
рев), выиграла тендеры на по-
ставку и обслуживание вагонов 
для Московского метрополитена 
и РЖД. Кроме того, Центральная 
пригородная пассажирская ком-
пания получила заказ на пере-
возку пассажиров по МКЖД.

Аркадий Ротенберг
Сумма: 102,8 млрд руб.
Заказчики: «Газпром», ОЭК
В 2014 году «Стройгазмонтаж» 
Аркадия Ротенберга выиграл 
несколько тендеров «Газпрома». 
В 2015 году компания взялась 
за строительство Керченского 
моста между Кубанью  
и Крымом.

Иван Шабалов
Сумма: 92,2 млрд руб.
Заказчики: «Газпром»
Компания «Трубные иннова-
ционные технологии» Ивана 
Шабалова занимается широ-
ким ассортиментом деталей 
для трубопроводов. Основная 
часть выигранных тендеров – 
электросварные трубы большого 
диаметра.

Валерий Абрамов,  
Виктор Перевалов
Сумма: 79,8 млрд руб.
Заказчики: Росавтодор  
и его региональные  
подразделения
Компания ВАД Абрамова и Пе-
ревалова занимается строитель-
ством и реконструкцией дорог. 
В 2014 году она, в частности,  
выиграла заказ на рекон-
струкцию части трассы М-20 
Санкт-Петербург – Пустошка –  
Невель в Ленинградской  
области.

Геннадий Тимченко
Сумма: 56,8 млрд руб.
Заказчики: «Газпром», Министер-
ство спорта, департамент  
строительства Москвы, Автодор
В 2014 году структуры Тимченко 
выиграли заказы на строи-
тельство, содержание и ремонт 
ЦКАД, несколько тендеров 
«Газпрома», а также на строи-
тельство стадионов в Нижнем 
Новгороде и Волгограде, где 
пройдут матчи чемпионата мира 
по футболу 2018 года.

Локомотив не поехал
Деньги на инвестиции правительство 
должно было выделить железнодо-
рожной монополии еще  в  январе, 
но процесс застопорился. Из-за этого 
без работы оказались тысячи рабочих 
предприятий, которым РЖД не смогли 
подтвердить заказ на этот год.

В конце января руководство входя-
щего в «Трансмашхолдинг» Новочер-
касского электровозостроительного 
завода заявило, что сократит произ-
водственный план на этот год в пол-
тора раза относительно изначального 
и в апреле уволит более 440 рабочих. 
Такие же проблемы из-за неподтверж-
денного заказа возникли и у других 
производителей локомотивов и их по-
ставщиков, на которых работают около 
40 тыс. человек, рассказывали в начале 
февраля два источника в отрасли.

В роли спасителя выступил банк ВТБ, 
который 20 февраля объявил о  том, 
что выдал кредиты на общую сумму 
15 млрд руб. все тем же «Трансмашхол-
дингу», «Синаре» и «Уральским локомо-
тивам». Предприятия должны вернуть 
кредит после того,  как в начале второ-
го квартала получат аванс от РЖД, объ-
ясняли тогда РБК источники, близкие 
к одному из производителей и РЖД. 

Источник: Forbes

В 2015 году РЖД 
приобретут 
у «Трансмашхол-
динга» 351 локо-
мотив
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Источник: официальный сайт госзакупок

Исполнитель: 
 «Рослокомотив» (торговый дом «Трансмашхолдинга»)    «Уральские локомотивы»    
 «Синара – Транспортные машины»

Сколько локомотивов закупит РЖД в 2015–2017 году

Количество, штук
Электровозы Тепловозы Электропоезда Газотепловозы Всего

Стоимость, млрд руб.

1084

433

68,2 66,8

538

26

3,3

30

2,7

56

2,3

1

0,1
143,4
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Пенсионный рынок Анатолий Мотылев не попал в систему гарантирования накоплений с первой попытки

Фондом не вышел

 По закону регулятор должен при-
нять решение максимум через 120 ра-
бочих дней. Срок истек еще в январе. 
Среди НПФ, допущенных в систему га-
рантирования накоплений, «Сберфон-
да» нет.

Неправильные инвестиции
За то время, пока проходила провер-
ка ЦБ, у фонда сменились владель-
цы. В конце ноября 2014 года группа 
РЕСО братьев Саркисовых продала 
ООО «РЕСО Пенсионные Инвестиции», 
которое является единственным акци-
онером фонда, «консорциуму инвесто-
ров, в состав которого входят Анатолий 
Мотылев, Сергей Магидов, Андрей Ку-
ликов и другие», указано на сайте НПФ.

Мотылев  – бывший президент и 
основной акционер банка «Глобэкс», 

который ВЭБ санировал в 2008 году. 
Сейчас он является одним из бенефи-
циаров банка «Российский кредит». 
На пенсионном рынке, как писали ра-
нее «Коммерсантъ», «Ведомости» и 
РБК, структурам Мотылева принадле-
жат еще шесть фондов – НПФ «Солн-
це. Жизнь. Пенсия» (ранее «Ренессанс 
Жизнь и Пенсии»), «Уралоборонзавод-
ский», НПФ Промышленно-сберега-
тельного банка (будет переименован 
в «Солнечное время»), «Адекта-Пен-
сия», «Сберегательный» и «Защита бу-
дущего» (они еще не подавали заявки 
на вступление в систему гарантирова-
ния). Пенсионные активы под управ-
лением структур Мотылева на конец 
третьего квартала прошлого года пре-
вышали 58 млрд руб.

ЦБ недоволен тем, как Мотылев ку-
пил «Сберфонд», говорят источник, 
близкий к ЦБ, и источник, близкий к 

Энергоресурсы Добыча трудноизвлекаемой нефти в США больше не растет

Сланец притормозил
АЛЕКСАНДР РАТНИКОВ

В апреле рост добычи на сланце-
вых месторождениях в США поч-
ти прекратится, свидетельствуют 
данные Управления энергетиче-
ской информации (EIA). На трех из 
семи крупнейших месторождений 
добыча и вовсе снизится.

В апреле 2015 года чистый рост добы-
чи сланцевой нефти в США составит 
по сравнению с мартом лишь 1 тыс. 
барр./сут., свидетельствует опублико-
ванный 9 марта прогноз американско-
го Управления энергетической инфор-
мации (EIA). По данным Bloomberg, это 
будет самый низкий показатель с нача-
ла 2011 года.

EIA отслеживает сведения о произво-
дительности в семи основных нефтедо-
бывающих регионах США – Баккене, Игл 
Форде, Хайнесвилле, Марселлусе, Ни-
обраре, Пермиане и Утике. На их долю 
приходится 95% роста нефтедобычи в 
2011–2013 годах. Всего среднесуточная 
добыча нефти в этих сланцевых регио-
нах в апреле составит 5,614 млн барр., 
следует из данных EIA. Это больше поло-
вины текущей нефтедобычи США.

На трех месторождениях – Баккене, 
Игл Форде и Ниобраре – в ежемесяч-
ном выражении чистая добыча нефти 
и вовсе снизится. Баккен в апреле бу-
дет давать на 8 тыс. барр./сут. меньше, 

чем в марте, Игл Форд – на 10 тыс., а 
Ниобрара – на 5 тыс.

Ожидаемое снижение добычи не-
велико относительно общих произ-
водственных объемов: например, 
на месторождении Баккен в нача-
ле 2015 года ежесуточная добыча со-
ставляла около 1,2 млн барр., а на Игл 
Форде – почти 1,7 млн барр. Прогноз-
ное снижение добычи на этих трех не-
фтеносных участках в апреле станет 
первым с ноября 2013 года, когда EIA 
начало публиковать соответствующие 
оценки, отмечает Platts.

Для сравнения, в апреле 2014 года 
ежесуточная добыча на Баккене вырос-
ла почти на 30 тыс. барр., а на Игл Фор-
де – на 80 тыс. барр.

Важные сланцы
Сланцевые производители в США вов-
лечены в ценовую «войну» с ОПЕК и 
ее главным участником – Саудовской 
Аравией. Картель стремится поддер-
живать цены на низком уровне, что-
бы заставить американские компании 
работать ниже уровня рентабельно-
сти. По оценке Rystad Energy и Morgan 
Stanley Commodity Research он состав-
ляет $65 за баррель Brent. По состоя-
нию на 16:30 мск 10 марта стоимость 
Brent составляла $57,36. По данным 
терминала Bloomberg, средняя стои-
мость барреля Brent c начала 2015 года 
составляет $58,93.

В начале февраля ОПЕК конста-
тировала замедление нефтедобы-
чи из сланцев в США. Как сообщает 
Bloomberg, 19 февраля один из пио-
неров сланцевой революции – компа-
ния EOG Resources – заявила о сниже-
нии инвестиций на 40%. Кроме того, 
компания в 2015 году рассчитывает 
пробурить почти в два раза меньше 
скважин, чем в 2014 году.

Во вторник, 10 марта, EIA в своем 
краткосрочном энергетическом про-
гнозе заявило, что на мировом нефтя-
ном рынке предложение по-преж-
нему превышает спрос. Агентство 
прогнозирует, что в 2015 году уровень 
среднесуточной добычи в США соста-
вит 9,3 млн барр., а в следующем году 
возрастет до 9,5 млн барр. (близко к 
45-летнему максимуму).

По февральским сведениям EIA, 
за период с 2005 по 2014 год миро-
вая добыча нефти выросла на 3,5 млн 
барр./сут. – до 77,3 млн барр. Одна-
ко если исключить сланцевую нефть, 
то в 2014 году в мире добывалось на 
1 млн барр. меньше, чем в 2015 году – 
«лишь» 72,6 млн барр.

В том же месяце Международ-
ное энергетическое агентство (IEA) 
предсказало, что Соединенные Шта-
ты станут основным драйвером ро-
ста мировой нефтяной добычи до 
2020 года. К  этому времени они 
будут добывать 5,2 млн барр./сут. 
«легкой нефти из низкопроницае-
мых коллекторов» (примерный ана-
лог «сланцевой нефти») по сравне-
нию с 3,6 млн барр., извлекаемых 
в 2014 году. 

Дорогая санация

Анатолий Мотылев – один из 
основателей банка «Глобэкс». 
В конце 2008 года ВЭБ начал 
санацию банка из-за дефици-
та ликвидности. До того как в 
«Глобэксе» была начата сана-
ция, общий кредитный порт-
фель банка составлял 65,6 млрд 
руб. Из этой суммы кредиты на 
24,7 млрд руб. были обеспечены 
залогом объектов недвижимо-
сти, еще 6 млрд руб. выданы под 
строительство и инвестиции.

Банк-изгой
Первый зампред ЦБ Сергей 
Тулин, который в 1991–1994 и 

2004–2006 годах также рабо-
тал в Банке России, в своей 
статье про банк «Глобэкс» пи-
сал, что тот считался изгоем на 
рынке из-за «нарисованного» 
капитала. Тулин указывал, что 
все кредиты банка выданы на 
финансирование объектов не-
движимости, принадлежащих 
владельцу банка Мотылеву.

80 млрд на ликвидность
Как писал ранее «Коммер-
сантъ», «Глобэкс» и аффили-
рованные с банком структуры 
владели бизнес-центром 
«Новинский пассаж» площадью 

около 60 тыс. кв. м, часовым за-
водом «Слава», который пере-
страивался в торгово-офисный 
комплекс, а также земельными 
участками в Подмосковье (око-
ло 2 тыс. га земли) и регионах. 
В результате санации эти акти-
вы приобрела подконтрольная 
ВЭБу «ВЭБ-инвест» более чем 
за 80 млрд руб. Благодаря 
этому была восстановлена лик-
видность банка.

Санация «Глобэкса» стала од-
ной из самых дорогостоящих 
в истории российской банков-
ской системы.
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Ожидаемое снижение добычи сланцевой нефти на трех месторождениях  
относительно их общих производственных объемов невелико
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Сланцевые 
производи-
тели в США 
вовлечены 
в ценовую 
«войну» 
с ОПЕК и ее 
главным 
участником – 
Саудовской 
Аравией

Что такое чистый рост добычи

Под чистым ростом 
добычи EIA понимает 
рост добычи за счет 
ввода новых скважин 
на нефтяном участке 
за вычетом производ-
ства, выпадающего 
из-за выработки 
действующих сква-
жин. После начала 

работы сланцевой 
скважины максималь-
ный уровень добычи 
сохраняется в первые 
год-два, после чего 
резко снижается. Для 
обеспечения чистого 
роста нефтедобычи 
необходимо, чтобы 
добыча на новых 

скважинах опережала 
истощение старых. 
Последние данные 
EIA означают, что 
ввод новых скважин в 
предстоящие месяцы 
будет в лучшем случае 
только компенсиро-
вать истощение суще-
ствующих скважин.
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Ретейл

Ретейл Сети и поставщики обсудят рост цен у Дмитрия Медведева

Торги с премьером

«Рост оптовых цен [то есть цен от 
поставщиков] опережает рост цены 
на полках», – объяснял представитель 
X5 Retail Group (сети «Пятерочка», «Пе-
рекресток», «Карусель») Владимир Ру-
санов.

Представители отраслевых союзов 
поставщиков, напротив, утверждали, 
что взлет цен обусловлен ценообразо-
ванием именно в магазинах. «Любой 
производитель, зная, что ему предсто-
ит отдать сети 50% стоимости товара, 
вынужден заранее на эти 50% поднять 
цену. Поэтому стоимость практически 
всех пищевых продуктов для потреби-
телей в стране завышена на 20–50%, – 
утверждается в записке, которую СПАП 
в среду представит Медведеву. – В ре-
зультате искусственно разгоняется 
инфляция, а Россия продолжает оста-
ваться страной рекордно высоких цен. 
В сетях нет качественных и доступных 
для населения товаров, так как произ-
водители массовых недорогих продук-
тов не могут работать в убыток (с уче-
том дополнительных выплат сетям)».

Законопроект Яровой
Поправки от Ирины Яровой и ее кол-
лег предусматривают снижение раз-
мера разрешенного законом «О тор-
говле» ретро-бонуса (премии за объем 
продаж, выплачиваемой поставщи-
ками) с 10% до 3% от суммы постав-
ки. Также запрещаются любые допол-
нительные выплаты сетям со стороны 
поставщиков, в том числе за право по-
ставки в сети и открываемые магази-
ны, за листинг и делистинг, за утрату и 
повреждение товаров, за возмещение 
других расходов (кроме регресса за 
поставки некачественной продукции). 
Отсрочка платежей поставщикам со-
кращается с 10 до 5 дней за скоропортя-
щиеся товары, с 30 до 20 дней – за товар 
со сроком хранения до 1 месяца, с 45 до 
35 дней – за товары длительного хране-
ния. В КоАП предлагается ввести новый 
раздел, предусматривающий наложе-
ние штрафов на сети от 2 до 5 млн руб. 
за создание дискриминационных ус-
ловий поставщикам, за создание пре-

Пенсионный рынок Анатолий Мотылев не попал в систему гарантирования накоплений с первой попытки

Фондом не вышел
фонду. Все фонды Мотылев покупает 
по одной схеме, за счет средств кли-
ентов этого же фонда, рассказывает 
источник, близкий к регулятору: «НПФ 
размещает средства на расчетном сче-
те в банке, а потом банк покупает на 
эти деньги НПФ».

«Контроль над НПФ переходил в со-
ответствии с законодательством. Офи-
циальных претензий и предписаний 
со стороны регулирующих органов от-
носительно обстоятельств смены соб-
ственников фонда к нам не поступало. 
Все остальное – конфиденциальные ус-
ловия сделки, которые мы не коммен-
тируем», – сообщил член совета дирек-
торов фонда Андрей Куликов.

Банк России не устраивает и то, как 
фонды Мотылева инвестируют пен-
сионные накопления, рассказали РБК 
источник, близкий к ЦБ, и подтвердили 
два источника, близких к фонду. «Зна-

чительная часть пенсионных накопле-
ний «Сберфонда» вложена через банк 
«Российский кредит» в строительные 
проекты Мотылева. Такие инвестиции 
ЦБ не считает надежными», – говорит 
источник, близкий к фонду. «Более 30% 
накоплений инвестированы в ипотеч-
ные сертификаты участия, через ко-
торые финансируется строительство 
коттеджей на Рублевке», – подтвердил 
источник в НПФ.

Структура активов фонда соответ-
ствует нормативным требованиям и 
каких-либо претензий к фонду от регу-
лятора не поступало, заверил Куликов.

Есть еще попытка
«В данный момент АО НПФ «Сбер-
фонд Солнечный берег» находится в 
процессе вступления в систему гаран-
тирования прав застрахованных лиц, 
а задержка со вступлением фонда в 

систему имеет чисто технический ха-
рактер», – передал через пресс-служ-
бу Куликов.

После того как НПФ устранит нару-
шения, он вправе представить в Банк 
России новое ходатайство о вступле-
нии в систему гарантирования нако-
плений, говорится в законе «О гаран-
тировании прав застрахованных лиц 
в системе обязательного пенсионного 
страхования».

«У нас есть время до конца года, что-
бы подать новое ходатайство и всту-
пить в систему гарантирования», – ска-
зал РБК собеседник в НПФ.

На данный момент Банк России 
вынес положительное заключение 
24 негосударственным пенсионным 
фондам. Под управлением этих НПФ 
находится 939,5 млрд руб. пенсионных 
накоплений, что составляет 84,01% 
рынка накоплений НПФ. 

Система гарантирования 
и мораторий

В конце 2013 года Госду-
ма приняла законы, 
которые обязали негосу-
дарственные пенсионные 
фонды пройти проце-
дуру преобразования в 
акционерные общества 
и вступить в систему 
гарантирования пенси-
онных накоплений. Сде-
лать это фонды должны 
до 1 января 2016 года. 
Тогда же правительство 
объявило мораторий на 
пенсионные накопле-
ния – все отчисления 

в накопительную часть 
пенсий за 2014 год были 
переданы в страховую 
часть пенсионной си-
стемы, то есть пошли 
на выплаты нынешним 
пенсионерам. Спустя год 
в правительстве решили 
продлить мораторий на 
2015 год. Инициатором 
идеи выступил социаль-
ный блок правительства, 
а решение было принято 
из-за необходимости 
экономить средства фе-
дерального бюджета.

Фальшивый маркетинг в торговле: 
противостояние сетей и поставщиков 

Февраль 2010 года 
Вступил в силу закон 
«О торговле». На его 
подготовку ушло более 
трех лет. Законопроект с 
2006 года переписывал-
ся несколько раз и до-
шел до первого чтения 
лишь осенью 2009-го.

Ноябрь 2011 года
Началась работа над 
подготовкой Кодекса 
добросовестных практик 
ретейла. Кодекс был 
призван «снять самые 
острые противоречия, 
возникающие между ре-
тейлерами и поставщи-
ками в рамках соблюде-
ния закона «О торговле».

Ноябрь 2013 года 
На заседании комис-
сии по применению 
кодекса поставщики 
и ретейлеры догово-
рились, что магазины 
не будут использовать 
фальш-маркетинг для 
получения дополни-
тельных бонусов. 

Январь 2014 года 
Сети и поставщики до-
говорились не выносить 
свои конфликты на 
уровень органов власти, 
пока они не будут рас-
смотрены в рамках ко-
миссии по применению 
кодекса. Соответствую-
щий пункт был внесен в 
кодекс.

Июнь 2014 года 
Межотраслевой экс-
пертный совет по по-

требительскому рынку 
(МЭС) написал письмо 
генеральным директо-
рам трех российских 
сетей: Яну Дюннингу 
из «Ленты», Тони 
Майеру из «О’кей» и 
Жан-Пьеру Жермену 
из «Ашан Россия», – 
в котором сообщил о 
жалобах от производи-
телей на навязывание 
им маркетинговых 
услуг со стороны мага-
зинов. 

Август 2014 года 
Розничные сети полу-
чили от Минпромторга 
указание сообщать в 
министерство о жела-
нии поставщиков под-
нять закупочные цены. 

21 января 2015 года 
В Госдуму внесены 
поправки в закон 
«О торговле» группы 
депутатов во главе с 
Ириной Яровой. Проект 
предполагает ограни-
чить дополнительные 
платежи сетям со 
стороны поставщиков, 
снизить отсрочки по 
оплате, снизить размер 
ретробонуса с 10 до 3%. 
Поправки готовились 
около года.

22 января 2015 года 
АКОРТ распространила 
заявление, в кото-
ром указывается, что 
принятие поправок 
Яровой может привести 
к дефициту товаров и 
новому росту цен. 

27 января 2015 года 
На заседании МЭС было 
вынесено на согласова-
ние негативное заклю-
чение на проект попра-
вок от Ирины Яровой, но 
члены МЭС отказались 
подписывать документ. 

28 января 2015 года 
На заседании Центра 
общественных процедур 
в сфере торговой дея-
тельности, созданного 
по инициативе биз-
нес-омбудсмена Бориса 
Титова при «Деловой 
России», были приняты 
собственные антикри-
зисные предложения – 
список мер, которые 
позволят «сократить 
необоснованные из-
держки в торговой сфе-
ре и должны привести к 
снижению цен на отече-
ственные товары». 

18 февраля 2015 года 
Ассоциация крупнейших 
водочников СПАП по-
просила ФАС проверить, 
насколько законны 
бонусы, которые требует 
с поставщиков группа 
«Дикси» Игоря Кесаева.

3 марта 2015 года 
Первый вице-премьер 
Игорь Шувалов предло-
жил внести изменения в 
законодательство, кото-
рые бы сделали обяза-
тельными и для ретейле-
ров, и для поставщиков 
достигнутые в Кодексе 
добросовестных практик 
договоренности. 
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Медведев 
заслушает 
аргумен-
ты сторон 
и предложит 
бизнесме-
нам самим 
договорить-
ся в течение 
полугода

пятствий поставщикам, за нарушения 
порядка ценообразования, за навязы-
вание условий, запрещенных законом.

В качестве альтернативы этому за-
конопроекту АКОРТ предложила за-
крепить в законе «О торговле» положе-
ния Кодекса добросовестных практик 
ретейла – подписанного в рамках са-
морегулирования «джентльменского 
соглашения» между сетями и постав-
щиками, регламентирующего порядок 
разрешения спорных и конфликтных 
ситуаций. В отношении маркетинго-
вых акций кодекс предусматривает 
согласование их проведения и предо-
ставление исчерпывающей отчетности 
со стороны сети о подобных меропри-
ятиях. Подобные поправки в закон в 
ходе прошедшего в начале марта со-
вещания поддержал первый вице-пре-
мьер Игорь Шувалов.

В пресс-службе Минэкономразви-
тия РБК заявили, что «внедрение до-
бросовестных практик может стать 
эффективной альтернативой государ-
ственного регулирования отрасли, в 
том числе при решении вопросов вза-
имоотношения поставщиков товаров 
и торговых сетей». При этом сокраще-
ние срока оплаты продовольственных 
товаров не поддержано, отметил пред-
ставитель министерства.

Заместитель министра промыш-
ленности и торговли Денис Евтухов 
сообщил, что Минпромторг «настро-
ен на продуктивное взаимодействие 
с комитетом, возглавляемым Ириной 
Яровой», но «не стал бы на весь торго-
вый бизнес вешать ярмо «спекулянты».

 По словам заместителя председате-
ля правления ассоциации «Руспродсо-
юз» Дмитрия Леонова, многие круп-
ные сети уже научились работать без 
фальш-маркетинга, но подобные слу-
чаи все еще распространены. «Если 
проблема не будет решена, то мы не 
видим иного пути уйти от нее, кроме 
как запретить любой маркетинг за ис-
ключением маркетинга, осуществляе-
мого через механизм предоставления 
скидок в рамках договора поставки, – 
говорит Леонов. – Если заболевание во-
время не вылечить, то придется что-то 
ампутировать». 
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ния в совет директоров. Новый совет 
будет утвержден на годовом собрании 
акционеров SWIFT в июне 2015 года, 
после чего российский директор при-
ступит к исполнению обязанностей 
на трехлетний срок. Совет состоит из 
25 человек.

На отключение не влияет
В прошлом году Запад рассматривал 
отключение от SWIFT как одну из 
возможных санкций против России. 
К этому призывал премьер-министр 

Великобритании Дэвид Кэмерон, это 
предложение также содержится в ре-
золюции Европарламента. Однако 
представители SWIFT заявляли, что, 
несмотря на оказываемое политиче-
ское давление, не собираются отклю-
чать Россию от своей системы. Отклю-
чение может произойти только в том 
случае, если это решение примут вла-
сти Евросоюза.

В случае отключения от SWIFT рос-
сийские банки потеряют возможность 
управлять своими корсчетами за рубе-

Платежные системы.
Дело «Башнефти»

Платежные системы Россия получила право включить своего представителя в совет директоров организации

Наш человек в SWIFT
ТАТЬЯНА АЛЕШКИНА, 
ИВАН ТКАЧЕВ

Международная система SWIFT 
включит в совет директоров пред-
ставителя от России. Угроза отклю-
чения от системы на этот процесс 
не повлияла: получить место уда-
лось благодаря росту платежного 
трафика в России через SWIFT.

Россия вместо Гонконга
Один раз в три года система SWIFT 
перераспределяет акции (паи) среди 
участников. Каждая страна получает 
количество паев, пропорциональное 
ее трафику в этой системе. По итогам 
2014 года было перераспределено 10% 
акций, что привело к изменениям в со-
ставе совета директоров. «По итогам 
2014 года рост трафика SWIFT в России 
позволил нам выйти на 13-е место в 
мире, поэтому Россия увеличила свою 
долю до уровня, который позволяет ей 
выдвинуть кандидата в совет директо-
ров», – пояснил РБК исполнительный 
директор ассоциации «Россвифт» Ро-
ман Чернов.

Свое место России уступил Гонконг. 
Кроме того, одно место в совете поте-
ряли Нидерланды, оно досталось Бель-
гии (у которой теперь два места), пи-
шет издание The Banker.

Кандидат от России должен быть со-
трудником либо организации-пайщи-
ка SWIFT, либо связанной с пайщиком. 
Организациями-пайщиками являются 
самые активные пользователи систе-
мы SWIFT, в России это десять круп-
нейших банков по активам (их состав 
может варьироваться).

По словам Чернова, 16 апреля со-
стоится бизнес-форум SWIFT, в рам-
ках которого пройдет общее со-
брание  «Россвифта», где и будет 
предложена кандидатура для избра-
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Представитель 
России появится 
в совете директоров 
Swift летом 
2015 года

SWIFT 

Society for Worldwide 
Interbank Financial 
Telecommunication объе-
диняет более 10 тыс. бан-
ковских и финансовых ор-
ганизаций в 210 странах 
мира и обеспечивает пе-
редачу порядка 1,8 млрд 

сообщений в год. В России 
сообщество насчитывает 
более 600 участников, 
включая Банк России и 
крупнейшие банки. В Рос-
сии создана ассоциация 
пользователей системы 
SWIFT – «Россвифт».
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жом, а также проводить внутристрано-
вые платежи. В первую очередь будет 
проблема для двусторонних банков-
ских сообщений при осуществлении 
платежей как внутри России, так и за 
рубеж. Отсутствие сообщений по пла-
тежу фактически означает, что банк 
не сможет ни отправить, ни принять 
деньги.

Из-за появившейся угрозы отклю-
чения Банк России начал тестировать 
аналоги SWIFT в России, банки ими 
пользуются, но признают, что пред-
ложенные альтернативы помогут ре-
шить проблемы только с платежами 
внутри страны. Переводы за рубеж по 
ним невозможны. Также банки начали 
тестировать системы «банк–клиент», 
которые позволят заменить SWIFT при 
внешних перев  одах, но в использова-
нии они будут дороже и не так удобны, 
как SWIFT.

«Угроза отключения от SWIFT не 
снижается после появления в совете 
директоров российского представи-
теля, так как решение об отключении 
от SWIFT не зависит, но присутствие 
в совете директоров нашего чело-
века означает, что мы можем вли-
ять на  принимаемые SWIFT реше-
ния в части ввода новых стандартов, 
улучшения сервиса, тарифообразо-
вания», – считает предправления НП 
«Национальный платежный совет» 
Алма Обаева. 

Платежные системы.
Дело «Башнефти»

Дело «Башнефти» «Урал-Инвест» объявил о несостоятельности

Банкротство после иска «Системы»
ЕВГЕНИЙ КАЛЮКОВ,  
ЛЮДМИЛА ПОДОБЕДОВА

«Урал-Инвест»  – «дочка» благо-
творительного фонда «Урал», со-
вет которого возглавляет бывший 
президент Башкирии Муртаза Ра-
химов, – обратился в Арбитражный 
суд Башкирии с заявлением о соб-
ственном банкротстве.

Суд на 70,7 миллиарда
В феврале 2015 года Арбитражный 
суд Москвы постановил взыскать 
с «Урал-Инвеста» в пользу АФК «Си-
стема» 70,7 млрд руб. Представители 
фонда готовы оспаривать решение 
суда. «Мы не АФК «Система», будем 
бороться до конца», – заявил по ито-
гам слушаний адвокат «Урал-Инвеста» 
Сергей Макаренко.

В марте 2009 года «Система» выку-
пила у четырех ООО – «Агидель-Ин-
вест», «Инзер-Инвест», «Юрюзань-Ин-
вест» и «Урал-Инвест»  – по 12,88% 
акций «Башнефти» (в сумме – 51,52%). 
Сумма сделок составила $2 млрд. Пять 
лет спустя – 30 октября 2014 года – 
Генеральная прокуратура отсудила 
у  «Системы» пакет «Башнефти», до-
казав, что компания была незаконно 
приватизирована, а все последующие 
сделки с ее акциями ничтожны. 

АФК не стала оспаривать это реше-
ние. Она вернула Росимуществу око-
ло 84% «Башнефти», а убытки решила 

взыскать с продавцов и их правопре-
емников. В середине февраля 2015 года 
Арбитражный суд Москвы наложил 
арест на счета «Урал-Инвеста» на сум-
му 70,7 млрд руб.

Проверка банкротства
Сергей Макаренко, юрист, представля-
ющий интересы «Урал-Инвеста» в иске 
«Системы» о взыскании 70,7 млрд руб., 
сообщил РБК, что выплаты в пользу 
«Системы» по долгам можно начать 
не раньше, чем решение суда вступит 
в законную силу. Сейчас эти требова-
ния компания оспаривает. «Денег на 
выплату затребованной «Системой» 
суммы нет, если компания не сократит 
сумму требований и не пересмотрит 
ее, то «Урал-Инвест» вынужден будет 
банкротиться. При этом оформление 
процедуры банкротства не помешает 
продолжению рассмотрения действу-
ющего иска в Московском арбитраж-
ном суде, по которому мы сегодня 
выступаем ответчиками», – пояснил 
Макаренко.

В пресс-службе АФК «Система» от 
официальных комментариев отказа-
лись. Источник в АФК «Система» по-
яснил РБК, что средства на выплаты 
по иску в «Урал-Инвесте» есть: око-
ло 50 млрд руб. арестовано на счетах 
компании. Теперь компания будет 
определяться, как действовать в ситу-
ации подачи ответчиком иска о бан-
кротстве: признавать ли его легитим-

ность и вставать в очередь кредиторов 
либо подавать встречный иск об оспа-
ривании банкротства, говорит собесед-
ник РБК.

«Компания, подавшая иск о бан-
кротстве, вправе сама назначить арби-
тражного управляющего. Если бы иск 
был зарегистрирован после 1 июля, то 
его кандидатуру предлагал бы арби-
тражный суд методом случайной вы-
борки»,  – говорит Анатолий Юшин, 
управляющий партнер в юридическом 
агентстве AST Legal. Управляющий дол-
жен подтвердить легитимность бан-
кротства или опротестовать его.

Если в ходе проверки появятся до-
казательства того, что банкротство 
выглядит преднамеренным, компа-
ния-кредитор, в данном случае АФК 
«Система», вправе подать заявле-
ние в  правоохранительные органы 
о возбуждении уголовного дела про-
тив менеджмента или собственников 
компании, говорит юрист. Такое же 
заявление может подать конкурсный 
управляющий.

«Если основания для банкротства 
будут признаны законными, АФК «Си-
стема» не попадает в первые три очере-
ди кредиторов «Урал-Инвеста»: в при-
оритете работники компании, а также 
банки, которые кредитовали ее и дер-
жат залоговые обязательства. Таким 
образом, у компании-истца уменьша-
ются шансы получить свои 70,7 млрд 
руб.», – говорит Юшин. 

Доля Башкирии пока не оформлена
17 февраля заместитель 
премьер-министра Баш-
кирии Дмитрий Шаронов 
заявил о том, что правитель-
ство республики намерено 
получить от Росимущества 
контрольный пакет акций 
«Башнефти». Выделить ре-
гиону долю в компании пре-
зидента Владимира Путина 

попросил президент Башки-
рии Рустэм Хамитов (он на-
правил письмо с просьбой в 
конце 2014 года).
В совете директоров нефтя-
ной компании (будет избран 
сегодня) интересы региона 
должен представлять ви-
це-премьер республикан-
ского правительства Рустэм 

Марданов. Однако до сих 
пор Башкирия не оформила 
в собственность долю в 
«Башнефти».
Источник РБК в правитель-
стве России сообщил, что 
документ о передаче пакета 
акций Башкирии еще не 
подготовлен. «Если будет 
принято положительное 

решение, акции нефтяной 
компании будут переданы 
на основании отдельного 
указа президента России с 
указанием количества пере-
даваемых акций и поруче-
нием правительству России 
осуществить необходимые 
действия по их передаче», – 
уточнил собеседник.

Платежные системы Россия получила право включить своего представителя в совет директоров организации

Наш человек в SWIFT

Кандидат от России должен 
быть сотрудником либо 
организации-пайщика 
SWIFT, либо связанной 
с пайщиком
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Конкуренты

EnglishDom
Создан в 2007 году
Основатели:  
Александра Назарова  
и Максим Сундалов
Инвестиции:  
собственные средства
Преподаватели: около 100
Ученики: около 1500, 50% 
обучающихся занимаются 
от трех до шести месяцев
Выручка: «несколько миллионов 
рублей в месяц»
Посещаемость сайта: 60 тыс. уни-
кальных пользователей в месяц
Сундалов: «Нам часто приходит-
ся отговаривать студента зани-
маться с носителем языка:  
многие считают это «универ-
сальным рецептом», а это 
не так».

Englex
Создан в 2011 году
Основатели:  
Александра Сытник, Алексей 
Чемирис, Виктория Кодак
Инвестиции:  
собственные средства
Преподаватели: 84
Ученики: около 1100, в среднем 
обучающиеся занимаются 
от шести до десяти месяцев
Выручка: «несколько миллионов 
рублей в месяц»
Посещаемость сайта: 50 тыс. уни-
кальных пользователей в месяц
Сытник: «Изначально мы вклады-
вали усилия в создание собствен-
ных методических разработок 
и адаптацию имеющих учебных 
материалов под формат  
Skype-уроков».

«Белый Кролик»
Создан в 2007 году
Основатели:  
Светлана Марченко и другие
Инвестиции:  
собственные средства
Преподаватели: около 100
Ученики: несколько сотен 
человек, которые в среднем 
занимаются около года
Выручка: «несколько сотен тысяч 
рублей в месяц»
Посещаемость сайта:  
10 тыс. уникальных 
пользователей в месяц
Марченко: «Любые проекты 
в сфере онлайн-образования – 
это адаптация старых методов 
и проверенных методик, колеса 
предприниматели на этом рынке 
не изобретают».

ЕЛЕНА КРАУЗОВА

Выпускникам МФТИ за два года уда-
лось создать крупнейшую в России 
онлайн-школу английского языка. 
Правда, для того, чтобы достичь нуж-
ного уровня стандартизации уроков, 
им пришлось вложить в собственную 
платформу $260 тыс.

 Четверо из физтеха
В 2008 году студент МФТИ Георгий Соло-
вьев решил заняться английским и сделал 
очевидное открытие – в родных Чебоксарах 
преподаватель, с которым Соловьев общал-
ся по Skype, брал за индивидуальное заня-
тие намного меньше, чем в Москве. Тогда 
ему в голову и пришла идея Skype-школы 
английского языка, которую он в 2012 году 
предложил создать своим однокашникам из 
МФТИ Харитону Матвееву, Андрею Яунзу 
и Денису Сметневу.

Первые инвестиции SkyEng в разме-
ре 400 тыс. руб. (около $12,9 тыс. по сред-
нему курсу за 2012 год) привлек от госу-
дарственного Фонда содействия развитию 
малых форм предприятий в научно-техни-
ческой сфере. Основатели SkyEng быстро 
потратили полученные средства на разра-
ботку сайта и наем персонала и столкнулись 
с тем, что инвестиции заканчиваются, а до-
ходы не увеличиваются. Тогда Георгий Со-
ловьев и Харитон Матвеев отправились на 
обед-консультацию к Александру Ларьянов-
скому, в-то время директору по междуна-
родному развитию «Яндекса».

Вначале идея не очень заинтересовала 
Ларьяновского. В тот момент он занимал-
ся выводом «Яндекса» на турецкий рынок и 
учил английский с преподавателем, который 
приезжал к нему в офис, а занятия по Skype 
показались ему чем-то непривычным и не-
удобным. Предприниматели даже не запом-
нились Ларьяновскому в потоке других «кон-
сультируемых». Присмотреться к Соловьеву 
и Матвееву топ-менеджер «Яндекса» решил 
только тогда, когда через пару месяцев они 
снова вышли на связь и подробно расписали, 
как каждый из его советов помог компании. 
После «повторного приема» Ларьяновский 
и предприниматели стали видеться почти 
каждую неделю. В очередной раз Соловьев 
и Харитонов удивили Ларьяновского, когда, 
получив $30 тыс. (около 950 тыс. руб. по сред-
нему курсу за 2013 год) в обмен на 10% своей 
компании «Современные образовательные 

решения» от управляющего партнера бри-
танского хедж-фонда GLG Partners Эркин-
бека Адылова, назначили себе зарплаты по 
15 тыс. руб., а офис сняли в Долгопрудном. 
«Я их зауважал», – говорит Ларьяновский.

В октябре 2013 года Ларьяновский вло-
жил в SkyEng $300 тыс. (около 9,5 млн руб. по 
среднему курсу за 2013 год). На тот момент 
у компании было 40 учителей и несколько 
сотен учеников, всего было проведено около 
10 тыс. уроков. В январе 2014 года Александр 
решил покинуть «Яндекс», чтобы сконцен-
трироваться на развитии стартапа.

Одного Skype недостаточно
В проекте SkyEng Ларьяновского увлекла 
прежде всего идея стандартизировать он-
лайн-обучение языку. Основатели компании 
заметили ключевые недостатки игроков, 
присутствовавших на рынке. Традицион-
ные школы работают с признанными мето-
диками, но имеют мало представления об IT 
и не задумываются о разработке и дизайне 
программных решений, а интернет-проек-
ты, созданные молодыми предпринимате-
лями (часто программистами), предлагают 
удобные технологии и дизайн, но не всегда 
внимательны к стандартам преподавания. 
SkyEng решила попытаться объединить пре-
имущества одного и другого подходов – по-
ставить проведение видеоуроков на основе 
признанных методик на «конвейер» за счет 
интернет-технологий.

Уже скоро стало ясно, что стандартизиро-
вать уроки на базе Skype невозможно. Под-
ход SkyEng, ориентированный на урок как 
«коробочный» продукт, предполагает по-
стоянный контроль отношений между уче-
ником и учителем и непрерывной учет па-
раметров этого взаимодействия, а у Skype 
такого функционала нет. Сначала создатели 
SkyEng давали учителям список рекоменда-
ций, но не смогли приучить их четко их вы-
полнять. В результате в SkyEng разработали 
собственную платформу для виртуальных 
занятий – Vimbox, тестовая версия которой 
стала доступна в июне 2014 года. Инве-
стиции в Vimbox Ларьяновский оценивает 
в $260 тыс. (около 9,1 млн руб. по среднему 
курсу в первой половине 2014 года).

Специально разработанная платформа 
позволила создателям SkyEng внести в си-
стему специализированный функционал. 
Например, система способна замерить, на-
сколько совместимы оказались учитель 
и ученик: Ларьяновский попросил знакомых 

психологов составить план вопросов, благо-
даря которым за 15–20 минут бесплатного 
пробного занятия можно было бы опреде-
лить темперамент человека, его общие с пре-
подавателем интересы, должен ли учитель 
быть для ученика партнером и не приста-
вать с напоминаниями о домашнем задании 
или же должен быть «ведущим». На основа-
нии тестирования система подбирает уче-
нику подходящего ему по этим параметрам 
преподавателя.

Учитель может отправлять ученику 
упражнения и следить за их выполнением 
в онлайн-режиме, может назначить домаш-
нее задание, которое затем система автома-
тически проверит. Одновременно система 
позволяет методистам SkyEng видеть ка-
ждую секунду любого урока и помогать учи-
телю корректировать план в режиме реаль-
ного времени. Сотрудники SkyEng следят, 
чтобы учитель следовал заранее утвержден-
ному плану занятий, а также посылают за-
ранее подготовленные рекомендации. Кро-
ме того, Vimbox собирает и систематизирует 
самую разную статистику – например, со-
отношение, сколько во время урока говорит 
учитель, а сколько ученик, какая часть урока 
проходит на английском, а какая на русском.

Система позволяет создателям SkyEng 
масштабировать удачный опыт преподава-
телей, которых хвалили ученики школы. На-
пример, Ларьяновский, Соловьев и Матвеев 
заметили, что талантливые учителя пра-
вильно хвалят учеников, и, рассчитав время 
«эмоционального падения» ученика, внесли 
в интерфейс урока всплывающую подсказ-
ку: после очередного сложного задания – по-
хвалить.

Вначале учителя сопротивлялись стан-
дартизации урока, рассказывает Ларья-
новский. Но затем они поняли, что в таком 
формате можно тратить меньше времени на 
подготовку к занятию и проверку домашних 
заданий – это освободило им час-два каж-
дый день, позволило проводить больше уро-
ков и больше зарабатывать. Правда, пока в 
SkyEng на Vimbox проводится лишь 60% уро-
ков. Через полгода создатели сервиса рассчи-
тывают довести эту долю до 90%.
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Выгодная стандартизация
Сейчас у SkyEng 160 преподавателей, 60% из 
них русскоговорящие, значительная часть – 
из регионов. В среднем учитель в SkyEng по-
лучает 40–50 тыс. руб. в месяц при ежеднев-
ной восьмичасовой нагрузке, не выходя из 
дома. Из 1,6 тыс. учеников 65% – москвичи, 
25% – петербуржцы. Главный показатель для 
бизнеса SkyEng – LTV (lifetime value, общая 

сумма дохода с одного ученика за все время 
его учебы)  – составляет 40 тыс. руб. за семь 
месяцев обучения (56 уроков). «Стоимость 
привлечения одного клиента – около 2 тыс. 
руб., – говорит Ларьяновский. – При этом 
87% человек, подавших заявку на пробный 
урок, продолжают заниматься со SkyEng». 
Стоимость одного 50-минутного урока с рус-
скоязычным преподавателем составляет от 
630 до 670 руб. (в зависимости от числа еди-
новременно купленных курсов), с носителем 
языка – от 1330 до 1470 руб.

По словам Ларьяновского, маржиналь-
ность продаж SkyEng составляет около 20%, 
но как делится доход между сервисом и учи-
телями, не раскрывает. Зато инвестор SkyEng 
уверяет, что операционно прибыльным сер-
вис стал еще в феврале 2013 года. Чистую 
прибыль компания не раскрывает, но вы-
ручка SkyEng в 2014 году выросла в 4 раза и 
составила 39,5 млн руб. 

Евгений Тимко, управляющий партнер 
фонда InVenture Partners, отмечает, что плат-
ные сервисы с живыми преподавателями бы-
стро набирают обороты, что позволяет сделать 
бизнес более устойчивым, в то время как у сер-

висов самообучения, использующих модель 
freemium, конверсия бесплатных пользовате-
лей в платных редко превышает 3%. По сло-
вам аналитика венчурного фонда Runa Capital 
Константина Виноградова, в сегменте обуче-
ния языкам по Skype действительно выше 
средний чек и LTV, но отношение LTV к стои-
мости привлечения платящего пользователя 
у сервисов по самообучению зачастую выше.

Научить Португалию
В 2015 году SkyEng планирует запустить но-
вую версию Vimbox, в которой будет больше 
возможностей для персонификации учебных 
планов и стиля занятий. SkyEng также ведет 
работу над интеграцией с технологиями 
распознавания речи от «Яндекса» и Google, 
автокорректировкой индивидуальных про-
грамм, алгоритмами подбора упражнений 
для ученика исходя из его интересов и уров-
ня. В дальнейшем Ларьяновский рассчи-
тывает привлечь к планированию уроков 
драматургов, которые помогли бы соткать 
эмоциональный рисунок урока и сделать их 
похожими на сериалы по способности «затя-
гивать» в контент. Сейчас ему в этом помогает 

знакомый писатель из Новосибирска Максим 
Маскаль. Предполагается интеграция с сер-
висами-переводчиками, онлайн-словарями 
и другими онлайн-продуктами для изучения 
английского языка. Создатели SkyEng хотят 
начать работать в корпоративном сегменте, 
причем ценник с выходом в b2b не изменит-
ся, уверяет Ларьяновский.

Ларьяновский рассчитывает, что коли-
чество учеников SkyEng вырастет к кон-
цу 2015 года в три раза – почти до 5 тыс., 
учителей – до 300–500, а LTV вырастет до 
45–50 тыс. руб. При этом российская ауди-
тория должна дать лишь половину приро-
ста – SkyEng в течение года собирается на-
чать экспансию в страны Западной Европы 
и уже запустил сайты на родных языках для 
жителей Португалии, Испании, Турции, Гре-
ции, Франции, Голландии. Эксперимент по 
запуску SkyEng в одной стране обойдется 
компании всего в $2 тыс., рассчитывает Ла-
рьяновский. Правда, под изучение других 
языков, кроме английского, сервис не будет 
адаптирован – слишком многое в интерфей-
се и методиках создано специально для это-
го языка. 
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Александр 
Ларьяновский

Родился в 1971 году в Чарджоу (Туркме-
ния). Окончил Новосибирский институт 
искусств по специальности «телере-
жиссер». С 1994 года работал в местных 
интернет-СМИ. В 2008 году перешел 
в «Яндекс» сначала на должность ди-
ректора по региональному развитию, 
а в 2009-м стал заниматься междуна-
родным развитием компании. С 2014 
года – совладелец и директор по разви-
тию бизнеса SkyEng.
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В 2014 году тарифы каско выросли в среднем на 41%

Дороже – молодым
ЕКАТЕРИНА МЕТЕЛИЦА

Страховая группа «Уралсиб» иссле-
довала, на сколько подорожали по-
лисы каско в разных городах Рос-
сии. За год стоимость страховки 
сильнее всего выросла в Красно-
даре, меньше всего – в Санкт-Пе-
тербурге, средний рост – 41%.

Специалисты «Уралсиба» проанали‑
зировали, как  изменились тарифы 
каско на популярные отечественные 
и иностранные марки машин для во‑
дителей трех групп: 20‑летние води‑
тели без стажа, 35‑летние со стажем 
15 лет, 55‑летние с опытом вождения 
30 лет. Исследовались данные десяти 
крупнейших по объему сборов каско 
страховых компаний в  19 крупных 
городах Центрального, Северо‑За‑
падного, Южного, Приволжского, Си‑
бирского и Уральского федеральных 
округов. В исследовании приведены 
данные по росту тарифа каско за год 
(февраль 2014 – январь 2015 года).

Сильнее всего тариф каско вырос 
в  Краснодаре, причем для  всех ка‑
тегорий водителей: цена в среднем 
увеличилась на 76%. В Санкт‑Петер‑
бурге каско подорожало меньше все‑
го – на 28%.

Полис для  иномарок дорожал 
во всех городах быстрее, чем для от‑
ечественных автомобилей. А из всех 
исследуемых категорий водителей 
наибольшие темпы роста тарифа уви‑
дели молодые и неопытные водите‑
ли – в среднем по городам каско по‑
дорожало на 40% для российских авто 
и на 58% для иномарок.

Молодым водителям больше все‑
го повезло в Санкт‑Петербурге и Мо‑
скве  – в  этих городах тариф каско 
вырос за  год на  23–27%. Однако 
это касается только владельцев рос‑
сийских автомобилей, для  моло‑
дых обладателей иномарок полис 
каско меньше всего подорожал в Са‑
маре – на 40%.

В  каждом регионе формируются 
свои тарифы в  зависимости от  об‑
щих принципов риск‑менеджмента 
и локальных трендов, комментирует 
результаты исследования руководи‑
тель департамента автострахования 
и страхования имущества СГ «Урал‑
сиб» Мария Барсова. «Главный фак‑
тор, который определяет стоимость 
каско, – это убыточность конкретно‑
го модельного ряда в конкретном го‑
роде для  определенной группы во‑
дителей», – добавляет она. Чем выше 
убыточность, тем выше тариф, согла‑
сен гендиректор «Эксперт РА» Павел 
Самиев.

Кроме того, если в каком‑нибудь 
регионе у страховщика много судеб‑
ных разбирательств с  клиентами, 
а значит, и велики судебные издерж‑
ки, тариф будет выше, потому что из‑
держки страховая компания заложит 
в стоимость полиса, говорит Самиев. 

«В Краснодаре и всем Южном реги‑
оне, где исследователи отметили са‑
мые высокие темпы роста стоимости 
каско, ситуация именно такая», – объ‑
ясняет он.

На изменения тарифа каско влия‑
ет опыт водителя, рассказывает Бар‑
сова. Это один из наиболее важных 
критериев, так как чем больше опыт, 

тем  выше качество управления ав‑
томобилем. «Способность справить‑
ся с аварийной ситуацией на дороге 
выше у опытных водителей, поэтому 
цена полиса для них ниже», – добав‑
ляет Барсова.

Также стоимость полисов зави‑
сит от цены автомобиля и его запча‑
стей. Каско на  иномарки дорожало 

в 2014 году быстрее, чем на россий‑
ские автомобили из‑за  роста цен 
на автозапчасти. При ремонте авто‑
мобиля стоимость запчастей состав‑
ляет около 70% от  его общей стои‑
мости, говорила ранее РБК актуарий 
управления розничного страхования 
ОСАО «РЕСО‑Гарантия» Екатерина 
Захарова. 

Полис для иномарок 
дорожал во всех 
городах быстрее, 
чем для отечественных 
автомобилей
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